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В Казахстане опубликован консультативный документ регуляторной 
политики к проекту Закона РК «Об использовании альтернативных 
источников энергии».

НАЧАТЬ С СЕБЯ

ПРЕЗИДЕНТ ВСЕГДА С НАРОДОМ!

Партия «AMANAT» объявила старт масштабной 
экологической акции – Road-эстафета «Таза 
Қазақстан». В течение недели несколько сотен 
активистов партии и волонтеров молодежного 
крыла «Жастар Рухы» очистят придорожную 
территорию трассы Астана – Алматы.

12 июня 2024 года будет пять лет со дня вступления 
в должность Президента Казахстана Касым-
Жомарта Токаева. Сразу надо сказать, что выпали 
они на долю Главы государства непростые, даже не 
то что непростые, а реально критические, притом 
требующие колоссальных усилий, силы воли и 
преданности нашей стране и нашему народу.

БОЛЬШЕ 
АЛЬТЕРНАТИВЫ

6

ВЗАИМНЫЙ ИНТЕРЕС

Глава государства принял личного 
представителя Президента Республики 
Конго по стратегическим вопросам 
и международному сотрудничеству 
Франсуазу Жоли.

Приветствуя Франсуазу Жоли, Президент Касым-
Жомарт Токаев отметил, что рассматривает ее визит 
как знак искренней заинтересованности в разви-
тии взаимовыгодных связей между Казахстаном и 
Республикой Конго.

Глава государства подчеркнул, что наши страны 

в текущем году отмечают 25-летие установления 
дипломатических отношений, и заявил о готовности 
к укреплению контактов с Республикой Конго.

В свою очередь Франсуаза Жоли выразила благо-
дарность Касым-Жомарту Токаеву за теплый прием 
и передала наилучшие пожелания от Президента 
Дени Сассу-Нгессо.

На встрече были обсуждены вопросы предстоя-
щего визита Президента Республики Конго в Казах-
стан, а также перспективные направления двусто-
роннего сотрудничества.

НА ПУТИ ПРОГРЕССА 
И ПРОЦВЕТАНИЯ

ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ 
ГЛОБАЛЬНЫМ 
ВЫЗОВАМ

Глава государства принял 
Генерального секретаря ОДКБ 
Имангали Тасмагамбетова. На встрече 
были обсуждены вопросы реализации 
ключевых задач Организации в период 
председательства Казахстана.

Глава государства отметил, что ОДКБ важно со-
средоточиться на уставных направлениях работы, 
которые являются наиболее актуальными и вос-
требованными для всех государств-членов. Особое 
внимание, по его мнению, следует уделить противо-
действию таким вызовам и угрозам, как терроризм, 
незаконный оборот наркотиков и оружия, преступ-
ления в информационной сфере.

Президент подчеркнул важность налаживания 
конструктивного сотрудничества с другими между-
народными структурами для укрепления региональ-
ной безопасности.

Имангали Тасмагамбетов проинформировал 
Касым-Жомарта Токаева о ходе исполнения приня-
того по инициативе Казахстана Плана мероприятий 
по реализации решений ноябрьской сессии Совета 
коллективного безопасности ОДКБ.

Также были рассмотрены вопросы подготовки к 
очередной Сессии Совета коллективной безопасно-
сти и предстоящим учениям ОДКБ, которые пройдут 
на территории нашей страны.

По материалам сайта Akorda.kz

Глава государства направил 
поздравительную телеграмму 
Президенту Португалии.

Касым-Жомарт Токаев поздравил Марселу Нуну 
Дуарте Ребелу де Соузу и всех португальцев с 
национальным праздником – Днем Португалии.

– Опираясь на многовековую историю и богатое 
культурное наследие, сегодня Португалия добива-
ется значительных успехов в области устойчивого 
развития, повышении благосостояния населения и 

укреплении своего авторитета на международной 
арене. Желаю, чтобы Ваша страна и впредь про-
двигалась по пути прогресса и процветания. Уверен, 
дружественные отношения между Астаной и Лисса-
боном будут и дальше укрепляться на благо наших 
народов, – говорится в телеграмме.

Касым-Жомарт Токаев пожелал Марселу Нуну 
Дуарте Ребелу де Соузе успехов в его ответственной 
деятельности и крепкого здоровья, а дружественно-
му португальскому народу – благополучия.

УЗЫ ДРУЖБЫ 
Президент Касым-Жомарт Токаев 
поздравил Нарендру Моди по случаю 
его переизбрания Премьер-министром 
Республики Индия.

Глава нашего государства отметил, что переиз-
брание на столь высокий пост свидетельствует о 
непоколебимом доверии и поддержке индийски-
ми гражданами дальновидной политики Нарендры 
Моди.

– Я убежден, что под Вашим умелым руковод-
ством Индия продолжит свой впечатляющий путь в 
качестве одной из самых быстрорастущих экономик 
и достигнет новых свершений. Казахстан высоко 
ценит давнее стратегическое партнерство с Индией, 
которое зиждется на крепких узах дружбы, общих 

ценностях и добрых отношениях между нашими на-
родами, – говорится в телеграмме.

Президент Казахстана пожелал Премьер-мини-
стру успехов во всех его благородных начинаниях, 
а дружественному народу Индии – процветания и 
благополучия.
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СЕНАТ

ОБРАЗОВАНИЕ 

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

Дильназ БОЛАТ, Астана

Мира АЛИПИНОВА, 
Душанбе

СОБЫТИЯ

Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

КЛЮЧЕВЫЕ ДИСКУССИИ

Бюро Сената Парламента РК под председательством 
Спикера Палаты Маулена Ашимбаева определило 
повестку предстоящего пленарного заседания.

В ходе заседания Палаты депутаты рассмотрят отчет Правительства и Высшей 
аудиторской палаты Республики Казахстан об исполнении республиканского бюд-
жета за 2023 год.

Кроме того, члены Бюро распределили среди постоянных комитетов Сената зако-
ны, принятые Мажилисом.

МОЛОДЕЖЬ ВМЕСТЕ – 
ОТХОДЫ РАЗДЕЛЬНО!
В столице состоялся форум молодежи 
и вузов Казахстана по сбору 
пластика «Молодежь вместе – отходы 
раздельно!». Организаторами форума 
выступили компания CCI Казахстан 
и ОЮЛ «Коалиция за «зеленую» 
экономику и развитие G-Global». 

В качестве приглашенных гостей в 
мероприятии приняли участие депу-
таты Мажилиса Парламента РК, пред-
ставители Министерства экологии и 
природных ресурсов, акимата города 
Астаны, НПО и бизнес-структур, а также 
участники республиканского конкур-
са, которые приехали с разных частей 
Казахстана, чтобы принять участие в 
форуме.

Важной частью проекта стало про-
ведение конкурса по сбору пластика 
среди университетов-участников. Так, 
за день до этого состоялась защита 
проектов среди участников конкурса, 
а затем – основной форум. Каждый 
университет предложил собственную 
модель сбора, сортировки и последу-
ющей переработки отходов. Лучшая 
идея будет воплощена в стенах родной 
альма-матер при получении линейки 
оборудования от CCI Kazakhstan.

Участие в проекте приняли 11 вузов 
Казахстана. На сегодня собрано более 
17 тонн пластика.

Основные задачи проекта – изме-
нение экологического сознания по-
средством экологического воспитания 
и участия в массовых мероприятиях, а 
также формирование правовых навы-
ков молодежи Казахстана в области 
экологии.

В рамках форума также были под-
ведены итоги 8-го сезона социального 
проекта «3.2.1.Старт!», который наце-
лен на формирование устойчивой мо-
дели сбора и переработки пластика на 
базе университетов Казахстана путем 
продвижения «зеленых» принципов и 
достижения целей устойчивого разви-
тия.

Первое место заняли студенты 

Satbayev University, собрав 7,7 тонны 
пластика. Они выиграли полную ли-
нейку оборудования для переработки 
пластика. В сборе пластика приня-
ли участие все студенты – в кампусе 
были установлены специальные урны, 
в которые учащиеся опускали исполь-
зованный пластик для переработки. 
Собранный пластик сдавали ежене-
дельно. Также было проведено 5 пол-
номасштабных субботников с высадкой 
зеленых насаждений, в которых при-
няло участие более 3 тысяч студентов 
вуза.

На втором месте оказались студен-
ты из ВКТУ имени Д. Серикбаева. Их 
приз – шредер для измельчения пла-
стика.

– Осознавая серьезные проблемы с 
накоплением пластиковых отходов, мы 
действуем решительно, чтобы преобра-
зовать эти отходы в ресурс, это важный 
шаг в нашем стремлении к устойчивому 
развитию и защите нашей планеты. Мы 
благодарны и гордимся предоставлен-
ной организаторами возможностью 
вместе делать реальные изменения для 
блага нашего сообщества и будущих 
поколений, – поделилась куратор про-
екта Улпан Турганбаева.

Помимо этого, организаторы форума 
инициировали подписание совместно-
го коммюнике с высшими учебными 
заведениями.

Проект «3.2.1.Старт!» является 
ежегодным и привлекает студентов к 
очистке окружающей среды, формирует 
модели сбора и переработки пластика 
с привлечением студенческой молоде-
жи для продвижения «зеленых» прин-
ципов и достижения целей устойчиво-
го развития. Переработанный пластик 
превращается в новые изделия, лучшие 
из которых будут продемонстрированы 
на выставке Plastic in Art.

Фото автора

В Душанбе 
завершился 
масштабный проект 
Европейского союза 
и казахстанского 
Центра 
педагогического 
мастерства по 
содействию 
национальной 
системе 
образования 
Таджикистана.

В 2025 году республика 
планирует впервые принять 
участие в глобальном ис-
следовании PISA, который 
учителя воспринимают как 
страновой и личный экзамен. 
Сегодня в Таджикистане нача-
та системная работа по карди-
нальной трансформации школ 
и профессиональному разви-
тию педагогов. 

– Мы готовы интегриро-
ваться в мировое образова-
тельное пространство и стре-
мимся к новым стандартам. 
Стратегическое решение об 
участии в PISA стало большой 
мотивацией для всех учите-
лей, – поздравил участников 
проекта министр образования 
и науки Республики Таджикис-
тан Рахимджон Саидзода.

Первыми приступили к 
обучению топ-менеджеры 
и тренеры республиканско-
го и областных институтов 
повышения квалификации 
работников образования. 
Практически каждый велоят 
делегировал своих предста-
вителей, которым затем пред-
стоит делиться актуальными 
знаниями со школьными ко-
мьюнити во всех регионах.

– Таджикистан идет к про-
фессиональному тренерству 
вместе с казахстанскими кол-
легами, успешное сотрудни-
чество знаменует новый этап 
в профессиональном росте 
наших учителей, – констати-
ровал директор Республикан-
ского института повышения 
квалификации работников об-
разования Навруз Мирзозода.

Востребованные програм-

мы включали самые успеш-
ные решения стратегического 
значения в контексте глобаль-
ных педагогических трендов. 
Особый интерес в операци-
онном расписании вызвали 
такие актуальные темы, как 
расширение метапредметных 
компетенций преподавателей 
и развитие функциональной 
грамотности учеников.

Раушан Абишева и Талгат 
Мукутов первыми прилетели 
в Душанбе и первыми начали 
работать в новой программе 
Европейского союза, в их про-
фессиональном досье – учас-
тие в самых востребованных 
проектах Центра педагогиче-
ского мастерства и обучение 
педагогов в разных странах.

На специальной сессии для 
топ-менеджеров таджикского 
образования директор Центра 
педагогического мастерства 
Жанбота Кабдыкаримова про-
анализировала обязательные 
вводные для успешности лю-
бого проекта – стратегическое 
планирование, лидерские 
стандарты, создание команды, 
прикладные решения и дру-
гие приоритеты. 

Июньский проект подтвер-
дил, что Таджикистан заинте-

ресован в масштабировании 
образовательных программ 
Европейского союза, страна 
готовится к взрывному росту 
в национальной системе об-
разования. 

– Получение международ-
ного сертификата стало зна-
ковым событием для каждого 
участника проекта и для всех 
педагогов нашей республики, 
с нового учебного года мы 
начнем внедрение казахстан-
ских стандартов во всех шко-
лах и велоятах. Мы гордимся, 
что наши друзья единствен-
ные в стране получили инсти-
туциональную аккредитацию 
и несколько программных 
сертификаций Европейско-
го института аккредитации, 
сертификации и обеспечения 
качества ACQUIN, – признался 
директор столичного инсти-
тута повышения квалифика-
ции работников образования 
Шавкат Каримзода. 

Руководитель проекта со 
стороны Европейского союза 
Штефан Зеверт подчеркнул, 
что только образование мо-
жет стать главным ответом 
на все глобальные вызовы 
в стремительно меняющем-
ся мире: «В июле-августе мы 

с Центром педагогического 
мастерства начинаем новый 
проект – по обучению более  
1 200 душанбинских учите-
лей, ждем из Астаны большой 
педагогический десант луч-
ших тренеров, которые специ-
ализируются на развитии раз-
ных видов функциональной 
грамотности – читательской, 
математической, естественно-
научной, финансовой, а также 
глобальных компетенций и 
креативного мышления».

Проект Европейского сою-
за подтверждает меморандум 
о масштабном сотрудничестве, 
который был подписан в нау-
рыз Центром педагогического 
мастерства и Республикан-
ским институтом повышения 
квалификации работников 
образования Таджикистана, и 
де-юре, и де-факто закрепил 
успешное партнерство Аста-
ны и Душанбе в гуманитарной 
сфере.

Представитель Европей-
ского союза в Республике 
Таджикистан Диана Димова 
отметила, что проект ЕС дове-
рили казахстанскому Центру 
педагогического мастерства 
как одной из самых успешных 
мировых компаний по про-
фессиональному развитию в 
сфере образования.

Ключевой международ-
ный эксперт Проекта ЕС 
по среднему образованию 
Айгуль Казжанова подтверди-
ла заинтересованность тад-
жикской стороны в участии в 
традиционной конференции 
WALS (World Association of 
Lesson Studies), которая впер-
вые на постсоветском про-
странстве пройдет в Астане в 
сентябре. 

Центр педагогического ма-
стерства продолжает систем-
ный трансфер казахстанских 
интеллектуальных технологий 
в глобальное образование. 
Обучение в казахстанском 
центре прошли педагоги 
Азербайджана, Туркмениста-
на, Кыргызстана, Узбекистана, 
Ханты-Мансийского автоном-
ного округа, Армении, в 2024 
году впервые подключил к 
Астане африканских коллег из 
малавийского педагогическо-
го колледжа Nalikule College 
of Education.

Фото Ерлана КАПУШЕВА

НОВЫЕ СТАНДАРТЫ 

Проблемы и перспективы 
развития онкологической 
службы обсудили депутаты 
Мажилиса совместно 
с представителями 
госорганов и экспертами. 
Тематическое 
заседание прошло в 
Национальном научном 
онкологическом центре под 
председательством главы 
Комитета по социально-
культурному развитию 
Асхата Аймагамбетова.

Открывая заседание, Асхат Аймагамбетов 
отметил, что депутаты обстоятельно подго-
товились к тематическому заседанию, зара-
нее проконсультировавшись с экспертами и 
специалистами в данной области. В своем 
выступлении он остановился на проб лемных 
вопросах онкологической службы.

– Ежегодно в стране от рака умирают 
13 тысяч человек. Очень много больных 
с осложнениями на 3-й и 4-й стадии. Уро-
вень раннего выявления, к сожалению, 
остается низким. Возрастает число онко-
больных. Подавляющее большинство из 
них можно назвать молодыми. Вместо ми-
нимальных 70% охват лучевым лечением 
составляет всего 37%. Оборудование 
устарело, 48% эндоскопов и 40% маммо-
графов нуждаются в замене. Тогда о ка-
ком раннем выявлении здесь может идти 
речь? – подчеркнул Асхат Аймагамбетов.

Он также отметил, что на сегодня по-
рядка 3,2 млн человек в Казахстане оста-
ются неохваченными ОСМС и просто не 
подпадают под действие «зеленого кори-
дора» и онкоскрининги.

Кроме того, по данным депутата, Ми-
нистерство здравоохранения решило 

сократить на 20% базовые тарифы на 
финансирование онкослужбы. Депутат 
отметил, что это скажется не только на 
эффективности лечения онкологических 
заболеваний, но и снижении шансов на 
выздоровление у пациентов. Помимо 
обычной химиотерапии, они получают 
и другую дорогостоящую терапию. При 
обновленных тарифах дефицит средств 
на подобные курсы лечения значительно 
возрастет, из-за чего онкоцентры будут 
вынуждены экономить.

Асхат Аймагамбетов также обратил 
внимание на такие проблемы, как низкая 
эффективность онкоскринингов, дефицит 
онкологов, специалистов с немедицин-
ским образованием и смежными специ-
альностями, отсутствие рационального 
назначения таргетных лекарственных 
средств, отсутствие интеграции цифровых 
баз данных. 

В ходе заседания о нынешнем положе-
нии и проблемах отрасли также рассказа-
ли вице-министр здравоохранения Тимур 
Султангазиев и Председатель Правления 
Казахского научно-исследовательского 
института онкологии и радиологии Диля-
ра Кайдарова. 

Заслушав доклады, мажилисмены за-
дали ответственным лицам вопросы, а 

также внесли свои предложения каса-
тельно развития онкослужбы. В частности, 
депутаты выступают против внедрения 
регрессивной (линейной) шкалы в онко-
логии, которая, как показала практика, 
вынуждает медработников не принимать 
больных или записывать их на прием че-
рез несколько месяцев. Среди поднятых 
проблем также были низкий уровень при-
менения новых технологий по лечению и 
выявлению рака, отсутствие применения 
лучевой терапии и другие.

В заключение заседания Асхат Айма-
гамбетов призвал государственные орга-
ны к сотрудничеству в решении проблем 
онкологической службы. Все озвученные 
вопросы и предложения будут отражены 
в рекомендациях профильного комитета, 
их депутаты направят в Правительство 
до конца недели. Глава комитета также 
обратил внимание на необходимость 
принятия действенных мер по реали-
зации Комплексного плана по борьбе с 
онкологическими заболеваниями в Рес-
публике Казахстан на 2023–2027 годы.

Кроме того, в рамках выездного за-
седания мажилисмены посетили новое 
здание Национального научного онколо-
гического центра и ознакомились с уста-
новленным оборудованием.

ОНКОСЛУЖБА – В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ 
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ОБРАЗОВАНИЕ

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

Сергей ПОНОМАРЕВ: «ПАРТИЯ «AMANAT» 
ПРИСТУПИЛА К РЕШИТЕЛЬНЫМ ДЕЙСТВИЯМ 
ПО ОХРАНЕ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ»
На минувшей неделе в стране стартовала акция «Таза Қазақстан», 
инициированная партией «AMANAT». Депутаты фракции Парламента 
приняли активное участие в мероприятиях по очистке улиц, скверов 
столицы. Такие же «чистые четверги» прошли по всей стране. Какие 
еще есть способы сохранения чистоты вокруг? Об этом мы спросили 
депутата Мажилиса Парламента, члена Комитета по вопросам 
экологии и природопользованию Сергея ПОНОМАРЕВА.

– Сергей Михайлович, с чего нача-
лась акция?

– Вереницы КамАЗов всю зиму вы-
возили тысячи кубометров снега дале-
ко за город. И вот теперь общественни-
ки, студенты, члены партии «AMANAT», 
Мажилиса и маслихата провели «чис-
тый четверг». Собрали мусор, который 
попал на эти поля вместе со снегом. 
Важно, что вместе с нами работали и 
местные жители. Ведь главная задача 
акции – поменять мышление людей, 
чтобы они точно так же относились к 
своему городу или аулу, как и к своему 
дому.

В первый «чистый четверг» собра-
но более 500 мешков мусора, который 
отправили на мусороразборный завод. 

– Как еще можно сохранить чис-
тый воздух, землю, воду, кроме того, 
что собирать мусор?

– Конечно, сбор мусора – это важ-
ная часть охраны окружающей среды, 
но есть и другие способы ее сохране-
ния. Назову некоторые из них.

Энергосбережение и использова-
ние возобновляемых источников энер-
гии (ВИЭ), которое помогает снизить 
выбросы вредных веществ в атмосфе-
ру и сократить зависимость от источни-
ков энергии, которые негативно влия-
ют на окружающую среду. Закон «О 
поддержке развития возобновляемых 
источников энергии» определяет цели, 
формы и направления поддержки ис-
пользования возобновляемых источ-
ников энергии, а также регулирует 
механизм поддержки энергетической 
утилизации отходов и использования 
вторичных энергетических ресурсов. 
По состоянию на 2023  год в Казахс-
тане действуют 130 объектов ВИЭ, и 
до 2025 года планируется ввод в экс-
плуатацию еще 43 объекта суммарной 
мощностью 757,5 МВт.

Использование общественного 
транспорта, велосипедов или электро-
мобилей тоже способствует уменьше-
нию выбросов загрязняющих веществ 
в атмосферу. При этом каждому граж-
данину РК необходимо следить за 
техническим состоянием собственного 
автотранспорта, чтобы не превышал 
экологические нормы выхлопных га-
зов и токсичности. 

Низкоуглеродное развитие является 
необходимым условием устойчивого 
развития и нацелено на предотвра-
щение катастрофических последствий 
глобального изменения климата (для 
достижения устойчивого развития 
экономики Казахстана к изменению 
климата и углеродной нейтральности к 

2060 году, сокращения выбросов пар-
никовых газов утверждена «Стратегия 
достижения углеродной нейтральности 
РК до 2060 года»).

Среди мер, которые могут помочь со-
хранить чистоту воздуха, земли и воды, 
способствуя более здоровой и устой-
чивой среде для будущих поколений, 
– эффективное использование вод-
ных ресурсов; перевод ТЭЦ РК на газ; 
обновление автопарка РК; развитие 
общественного транспорта; продвиже-
ние экологически чистых технологий; 
озеленение городов; уменьшение по-
требления воды и энергии; снижение 
использования пластика; переработка 
отходов; экологическое земледелие; 
образование и осведомленность; за-
щита биоразнообразия.

– Есть хорошая традиция – выса-
живать деревья. Но никто за ними 
не ухаживает так, как положено. В 
результате мы видим вдоль дорог 
засохшие пожелтевшие деревца. Как 
с этим быть? С кого спрос? И решает 
ли посадка деревьев экологическую 
проблему?

– Проблема засохших и плохо ухо-
женных деревьев действительно важна.

Согласно Типовых правил созда-
ния, содержания и защиты зеленых 
насаждений населенных пунктов от 
23 февраля 2023 года, озеленение, 
посадка зеленых насаждений на тер-
риториях общего пользования могут 
производиться за счет средств разных 
уровней бюджета, а также за счет иных 
источников финансирования.

Создание зеленых насаждений 
осуществляется местными исполни-
тельными органами, а физические 
и юридические лица создают зеле-
ные насаждения за счет собственных 
средств на участках, определяемых 
уполномоченным органом.

Физические и (или) юридические 
лица, в интересах которых совершено 
удаление (вырубка) зеленых насаж-
дений либо по вине которых прои-
зошли повреждение или гибель этих 
насаждений, обеспечивают уход за 
компенсационными посадками – за 
деревьями и кустарниками: хвойных 
пород – в течение трех лет, листвен-
ных пород – в течение двух лет; тра-
вянистыми растениями – в течение 
вегетационного сезона одного года.

В случае гибели компенсационной 
посадки до истечения срока ухода 
физические и (или) юридические лица 
проводят повторную посадку зеленых 
насаждений и уход за ними.

Посадка деревьев играет ключе-
вую роль в решении экологических 
проблем и развитии зеленых зон на-
селенных пунктов. Основными целями 
и функциями развития зеленого фон-
да городских территорий являются: 
сохранение экологического баланса 
и биоразнообразия, поддержание оп-
тимального температурного режима, 
особенно в летний период, регули-
рование уровня влажности воздуха, 
адсорбция и фильтрация загрязнений 
воздуха, таких как выхлопные газы 
и другие источники загрязнения, со-
здание декоративной и эстетически 
привлекательной среды для жизни и 
отдыха.

Таким образом, посадка деревьев 
не только придает городским про-
странствам красоту, но и обеспечивает 
целый ряд экологических и практи-
ческих выгод, содействуя созданию 
здоровой и приятной для проживания 
среды.

– Какие сегодня экологические 
проблемы есть в Казахстане?

– Наиболее остро в Казахстане на 
сегодняшний день стоят следующие 

экологические проблемы: загрязне-
ние воздуха и почв; экологические 
проблемы водных ресурсов; радио-
активное загрязнение; проблемы опу-
стынивания; проблемы накопления 
промышленных и бытовых отходов.

– Каким образом депутаты могут 
повлиять на их решение?

– Согласно Конституционному за-
кону РК «О Парламенте Республики 
Казахстан и статусе его депутатов», 
депутат Парламента вправе: вносить 
в Бюро Палат предложения по вопро-
сам, предлагаемым для рассмотрения 
на совместных и раздельных заседа-
ниях Палат Парламента, а в случае не-
принятия его предложений – вносить 
их на рассмотрение пленарных засе-
даний Палат; предлагать вопросы для 
рассмотрения на заседаниях органов 
Парламента и его Палат; в установ-
ленном законом порядке обращаться 
с депутатскими запросами; вносить 
поправки к проектам законов, поста-
новлений, других принимаемых Пар-
ламентом актов.

На основании вышеизложенного 
депутат может внести предложения в 
НПА, которые способствуют улучше-
нию экологической обстановки РК.

– Какова роль партии «AMANAT» 
в улучшении экологической обста-
новки?

– Партия «AMANAT» приступила к 
решительным мерам по усилению ох-
раны окружающей среды и восстанов-
лению наших природных богатств для 
будущих поколений казахстанцев.

Партия поддерживает программы 
по сохранению водных ресурсов, зеле-
ных насаждений, ликвидации несанк-
ционированных свалок, по улучшению 
качества атмосферного воздуха и др.

Проект по экологическому воспита-
нию «ТазаLike», направленный на фор-
мирование экологического мышления, 
культуры и образа жизни, а также объ-
единение усилий партии «AMANAT», 
региональных органов власти, профес-
сиональных экологов, активистов и во-
лонтеров для эффективного решения 
экологических проблем.

За период реализации проекта по 
республике проведено более 950 эко-
логических акций (плоггинги, суббот-
ники, посадка деревьев и др.) с уча-
стием более 80 тысяч человек.

Акцию по защите от вандализма 
природных и исторических памятни-
ков запустили в Казахстане.

«Нет вандализму» – под таким 
девизом члены молодежного крыла 
«Жастар Рухы» партии «AMANAT» объ-
явили о старте масштабной республи-
канской акции по защите историческо-
го, культурного и природного наследия 
Казахстана от вандализма.

Также активно участвуем в рес-
публиканской экологической акции 
«Таза Қазақстан». Общереспубликан-
ская кампания «Таза Қазақстан» не 
ограничивается проведением одно-
дневных субботников и месячников. В 
течение всего года будет организова-
на работа по благоустройству и озеле-
нению городов и сел по всей стране.

Миргуль ДЖИЛКИШИНОВА, 
Астана

Аяжан АЙМУКАНОВА, Астана

НАЧАТЬ С СЕБЯ
Партия «AMANAT» объявила старт масштабной 
экологической акции – Road-эстафета «Таза 
Қазақстан». В течение недели несколько сотен 
активистов партии и волонтеров молодежного 
крыла «Жастар Рухы» очистят придорожную 
территорию трассы Астана – Алматы.

В мероприятии приняли учас-
тие Исполнительный секретарь 
партии «AMANAT» Даулет Кари-
бек, министр экологии и природ-
ных ресурсов Ерлан Нысанбаев, 
председатель Ассоциации пере-
работчиков вторичного сырья 
Казахстана Батырбек Аубакиров, а 
также депутаты Мажилиса. Road-
эстафета проходит при поддер-
жке АО «Жасыл даму» и АО «НК 
«Казавтожол».

В рамках акции активисты и 
волонтеры проведут уборку вдоль 
трассы, а также на территориях 
автостоянок и кемпингов, приле-
гающих к дороге. Уборка будет 
осуществляться на основе данных 
аэроразведки с использованием 

квадрокоптеров. Собранный му-
сор будет вывозиться на мусор-
ные полигоны.

– «Таза Қазақстан» начинается 
с нас самих. Наша страна долж-
на быть чистой и комфортной 
преж де всего для своих граждан. 
Именно поэтому Глава государст-
ва поднял этот вопрос на обще-
национальный уровень. Жить в 
чистоте и порядке должно стать 
нормой жизни. Road-эстафета 
«Таза Қазақстан» не только реша-
ет проблему мусора на трассах, но 
и на деле объединяет общество, 
формирует экологическое пове-
дение и сознание, – заявил Ис-
полнительный секретарь партии 
«AMANAT» Даулет Карибек.

В ближайшие семь дней ак-
тивистам партии и волонтерам 
«Жастар Рухы» предстоит про-
вести генеральную уборку более 

чем 1  200 километров трассы, 
проходящей через Акмолинскую, 
Карагандинскую, Жамбылскую и 
Алматинскую области.

В мероприятии примут учас-
тие команды, сформированные 
по принципу «1 команда – 1 об-
ласть». В состав команд войдут 
депутаты Мажилиса и маслихатов, 
которые также проведут встречи 
с молодежью и общественные 
приемы граждан в крупных на-
селенных пунктах. Торжественное 
завершение Road-эстафеты состо-
ится в городе Конаеве.

Напомним, ранее партия 
«AMANAT» запустила еженедель-
ную экологическую акцию «Таза 
бейсенбі» в рамках общенацио-
нальной инициативы Президента 
«Таза Қазақстан». Составлены кар-
ты загрязненных территорий на-
селенных пунктов, на основании 
которых определены 475  участ-
ков по всей стране из придорож-
ных территорий, промышленных 
зон, жилых кварталов, социальных 
объектов и многих других.

Стоит отметить, что сразу по 
окончании острой фазы паводко-
вого периода около четырех тысяч 
активистов «AMANAT» и волонте-

ров «Жастар Рухы» помогали по-
страдавшим привести в порядок 
их дома после наводнений. Все 
партийцы во всех регионах страны 
регулярно проводят уборку пар-
ков, скверов, дворов, занимаются 
очисткой историко-культурных и 
природных памятников, организу-
ют субботники, посадку деревьев 
и другие мероприятия. Например, 

27 апреля по всей стране партийцы 
высадили 55 тысяч деревьев, и это 
только за один день.

Также решение экологиче-
ских проблем является важным 
приоритетом в предвыборной 
программе партии «AMANAT». В 
рамках реализации предвыбор-
ных обещаний в прошлом году 
проведена посадка 302,7 миллио-

на деревьев на землях государ-
ственного лесного фонда. Кроме 
того, на 39 крупных промышлен-
ных предприя тиях установлены 
автоматизированные системы мо-
ниторинга выбросов.

К 2027 году в рамках пред-
выборной программы партии 
планируется увеличить долю пе-
реработки и утилизации твердых 
бытовых отходов до 36%, восста-
новить экосистему реки Жайык, 
обеспечить стабильный приток 
воды в озеро Балхаш, внедрить 
индекс качества воздуха, снизить 
до 40% нормативы выбросов 
предприятий в загрязненных на-
селенных пунктах, а также возвес-
ти 14 новых и реконструировать 
16 действующих водо хранилищ. 

ЮБИЛЕЙНЫЙ 
ВЫПУСК
В Nazarbayev University (NU) 
прошла юбилейная церемония 
вручения дипломов выпускникам 
10-й когорты. В этом году дипломы 
получили более 1 500 человек, 
включая 54 иностранных студента.

Присуждение степеней прошло по всем кано-
нам церемоний мировых вузов с участием лучших 
студентов курса, руководства и профессоров вуза. 
В мероприятии приняли участие депутаты Парла-
мента, члены Попечительского совета университе-
та, представители министерств и компаний, а так-
же выпускников прошлых лет.

Церемония началась с торжественного шествия, 
во главе которого стоял Главный маршал цере-
монии – профессор Школы инженерии и цифро-
вых наук Майкл Льюис. Он нес скипетр – один из 
главных атрибутов университетских церемоний, 
выполненный в форме национальной казахской 
камчи (кнута) с шаныраком (верхней частью юрты) 
и кристаллом. Пять граней кристалла символизи-
руют стратегические цели университета.

Как отметил в своей напутственной речи и. о. 
Президента NU доктор Илесанми Адесида, универ-
ситет гордится своими талантливыми студентами, 
ценностями которых являются честность и посто-
янное совершенство.

– С успешным окончанием NU, дорогие выпуск-
ники! Это великое достижение для вас лично и для 
вашей семьи. Я знаю, что вы очень усердно работали, 
чтобы получить свой диплом. Ваши усилия, мастерст-
во и стойкость сделали это возможным. Я искренне 
верю, что вы продолжите свое образование, расши-
рите свои горизонты и поделитесь с миром тем, чему 
научились в стенах своей альма-матер, – обратился 
к выпускникам доктор Илесанми Адесида.

В этом году 1 507 выпускников получили дипло-
мы, в том числе 54 иностранных студента. Среди 
них – 1 038 бакалавров, 408 магистров, 42 PhD 
и 19 докторов медицины. Больше всего специа-
листов подготовили Школа естественных, гума-
нитарных и социальных наук (565 выпускников) 
и Школа инженерии и цифровых наук (582 вы-
пускника). Школу медицины в этом году окончили 
139 студентов, Школу горного дела и наук о Земле 
– 57  человек. Высшие школы бизнеса, образова-
ния и госполитики подготовили 164 специалиста. 

– Миссия университета – подготовка высококва-
лифицированных специалистов, которые станут ли-
дерами изменений во всех сферах казахстанского 
общества и за его пределами – от государственной 
политики и бизнеса до образования и науки, – под-
черкнул в своей приветственной речи председатель 
Комитета по социально-культурному развитию Ма-
жилиса Парламента РК Асхат Аймагамбетов.

С момента первого выпуска дипломы NU полу-
чили 8 746 человек, специализирующихся в обла-
сти инженерии, естественных наук, технологий и 
гуманитарных наук. Более 15 000 студентов, вклю-
чая нынешних выпускников и тех, кто продолжа-
ет обучение, формируют сообщество «носителей 
ДНК» NU – людей, придерживающихся принципов 
академической честности, транспарентности и 
обладающих критическим мышлением, любозна-
тельностью и инициативностью.

Равиль, выпускник NU по специальности «Ме-
ханическая и аэрокосмическая инженерия», пла-
нирует продолжить свое обучение в этой области. 
Он уже получил два предложения работы – от 
крупных строительной и космической компаний. 
Также Равиль увлекается чтением, его любимые 
книги – «Мастер и Маргарита» Михаила Булгакова 
и «1984» Джорджа Оруэлла. Равиль подчеркивает 
важность хороших отношений с преподавателями 
на начальном этапе обучения.

Торжественная часть церемонии завершилась 
подбрасыванием головных уборов и общим фото-
графированием с Президентом NU.

Напомним, в этом году Nazarbayev University за-
нял 106-е место в мировом рейтинге молодых уни-
верситетов Times Higher Education (THE) 2024, од-
новременно удерживая позицию № 1 в Казахстане.
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АктуАльный рАкурс

12 июня 2024 года будет пять лет со дня вступления в должность Президента Казахстана Касым-Жомарта Токаева. Сразу надо сказать, что 
выпали они на долю Главы государства непростые, даже не то что непростые, а реально критические, притом требующие колоссальных 
усилий, силы воли и преданности нашей стране и нашему народу. Будь то страшный коронавирус, сопоставимый с биологической войной, 
или двоевластие, или Қантар, или международная непредсказуемость и ее новые вызовы и угрозы, или невиданная трансформация власти 
и проведение широкомасштабных демократических реформ и позитивный взгляд на будущее. Перечислять огромную проведенную работу, 
отражающуюся на жизни простого человека, очень долго, но некоторую необходимо отметить. К примеру, какие социально значимые, 
масштабные и важные инициативы, реформы были реализованы, как были исполнены поручения Главы государства за 2019–2024 годы. Это 
сейчас их легко перечислять, все то, что позитивного было сделано, а тогда все это было не так просто, учитывая сопротивление реформам 
представителей старого политического режима. В первую очередь общество ждало политических реформ. И они постепенно начались.

Президент начал свою деятельность 
с совершенствования политических ин-
ститутов. Законодательно был введен 
институт парламентской оппозиции. Для 
повышения политической конкуренции 
и расширения свободы выбора в соот-
ветствующее законодательство внесены 
поправки по снижению с 7% до 5% по-
рога прохождения политических партий 
и включению в избирательные бюллете-
ни графы «Против всех». Были приняты 
важные правозащитные поправки в за-
коны о выборах и политических партиях, 
которые устанавливали в избирательных 
партийных списках квоту для женщин, 
молодежи и лиц с инвалидностью, что со-
ответствовало международным пактам в 
области прав человека. Далее был подпи-
сан закон, регулирующий порядок орга-
низации и проведения мирных собраний. 
Закон предусматривал уведомительный 
порядок проведения собраний.

А уже в 2022 году были приняты меры 
по обеспечению комплексной трансфор-
мации всей государственной модели с 
проведением фундаментальных поли-
тических реформ. Внесенные по итогам 
состоявшегося республиканского рефе-
рендума изменения и дополнения в Кон-
ституцию (за их принятие проголосовали 
77,1% граждан) были направлены на 
дальнейшую демократизацию, перерас
пределение ряда властных полномочий, 
в том числе усиление роли и повышение 
статуса Парламента. В соответствии с тре-
бованиями новой смешанной пропорци-
ональномажоритарной системы, в 2023 
году проведены внеочередные выборы 
в Мажилис Парламента, куда пришли  
6 политических партий и независимые 
«одномандатники». И сейчас мы объек-
тивно можем сказать, что Мажилис во 
главе с Ерланом Кошановым стал на са-
мом деле тем влиятельным институтом, 
который отражает интересы общества и 
принимает качественные законы. Притом 
создан такой важный институт при Мажи-
лисе, как Общественная палата.

Был принят ряд новелл, расширяющих 
участие населения в управлении государ-
ством. В результате были исключен ряд 
полномочий Президента, установлено 
ограничение по срокам его избрания. В 
Конституции закреплен запрет на нахож
дение в политических партиях Главы го-
сударства, Председателя и судей Консти-
туционного Суда, председателей и членов 
Центральной избирательной комиссии 
и Высшей аудиторской палаты в период 
исполнения полномочий. Это позволило 
обеспечить равноудаленность и незави-
симость указанных субъектов от полити-
ческих партий в своей деятельности.

Продолжена демократизация процес-
са назначения акимов регионов с вве-
дением обязательной альтернативности 
кандидатур и утверждением нового по-
рядка их согласования маслихатами.

Одной из ключевых реформ в процес-
се политической модернизации и демо-
кратизации общества стало внедрение 
института выборности сельских акимов. 
Также в 2023 году проведены прямые 
выборы акимов районов и городов об-
ластного значения, а также выборы в 
маслихаты по новой избирательной си-
стеме. В соответствии с Посланием Гла-
вы государства от 1 сентября 2023 года 
«Экономический курс Справедливого 
Казахстана» были проведены пилотные 
выборы 45 акимов районов и городов 
областного значения. В соответствии с 
Конституционным законом «О выборах 
в Республике Казахстан» с 2025 года в 
Казахстане выборы акимов районов и 
городов областного значения будут про-
водиться на постоянной основе.

Согласно решению первого заседания 
Национального курултая, Дню Республики 
25 октября возвращен статус националь-
ного праздника.

Важным был земельный вопрос. По-
этому были внесены поправки в статью 
6 Конституции, в соответствии с которой 
земля и ее недра, воды, растительный и 
животный мир, другие природные ресур-
сы принадлежат народу. Это дало воз-
можность поновому взглянуть на новые 
общественные отношения, на необхо-
димость справедливого решения собст-
венности, возврата незаконных активов 
государству. И это было важным ответом 
на общественные запросы.

Совершенствование системы государ-
ственного управления и государственно-
го аппарата было одним из главных при-

оритетов деятельности Главы государства. 
Президент все время акцентировал свое 
внимание на важности реформ в право-
вой сфере, особенно судебноправовой. 
Принципы верховенства права, прав че-
ловека и совершенствование правовых 
институтов – лозунг и сегодняшнего дня. 
Право и порядок – вот что должно быть 
главным в демократическом государст-
ве, как везде в цивилизованном мире. 
Существенно реформирована судебная 
система власти, в том числе внедрены 
элементы выборности отдельных катего-
рий судей и усилена роль апелляционной 
инстанции суда в принятии решения по 
существу. Принимается закон о создании 
сплошных кассационных судов, которые 
кардинально изменят взгляд на работу 
судебных органов.

В связи с внедрением административ-
ной юстиции во всех регионах образова-
ны специализированные (межрайонные) 
административные суды. За последние  
5 лет в сфере судебной системы реали-
зован комплекс мер, направленных на 
повышение защиты прав граждан, укре-
пление независимости судей для бес-
пристрастного отправления правосудия. 
В частности, введен в действие новый 
Административный процедурнопроцес-
суальный кодекс, направленный на за-
щиту прав граждан в публичноправовой 
сфере. За короткий срок, три года, адми-
нистративная юстиция показала свою во-
стребованность.

Усилен конституционный статус таких 
правозащитных институтов, как орга-
ны прокуратуры и Уполномоченный по 
правам человека. Создан новый орган 
– Конституционный Суд. Теперь каждый 
гражданин имеет право отстаивать свои 
конституционные права и свободы в 
Конституционном Суде. Кроме того, пра-
вом обращения в Конституционный Суд 
наделены Генеральный прокурор и Упол-
номоченный по правам человека. Это те, 
кто наиболее часто сталкивается с раз-
личными нарушениями конституционных 
прав граждан и могут поставить вопрос 
о соответствии нормативных правовых 
актов Конституции. Счетный комитет по 
контролю за исполнением республикан-
ского бюджета преобразован в Высшую 
аудиторскую палату.

Принят Указ «О мерах по дебюрокра-
тизации деятельности государственного 
аппарата». Осуществлен комплекс мер по 
дебюрократизации деятельности государ-
ственного аппарата, в том числе с переда-
чей порядка 470 функций Правительства 
на уровень центральных государственных 
органов и сокращением отчетности.

Укреплен институт защиты прав чело-
века. Принят Закон «Об Уполномоченном 
по правам человека в Республике Казах-
стан». До этого он вопреки Парижским 
принципам ООН регулировался подза-
конным актом и не соответствовал по 
компетенциям международным стандар-
там. Именно Глава государства дал им-
пульс развитию института омбудсмена в 
нашей стране, придав ему конституцион-
ный статус.

Исключительно важным было приня-
тие Указа «О дальнейших мерах Респуб
лики Казахстан в области прав человека». 
Правительством был утвержден план пер-
воочередных мер в области прав челове-
ка, в том числе по вопросам свободы вы-
ражения мнения, уголовного правосудия, 

ликвидации дискриминации женщин и 
другим. Для продвижения прав и возмож-
ностей женщин в обществе внесены со-
ответствующие изменения в Концепцию 
семейной и гендерной политики. Принята 
Дорожная карта на 20212022 годы по 
поэтапному повышению доли женщин до 
30% в руководящих органах компаний с 
государственным участием. Исполнен ряд 
международных обязательств в области 
защиты прав человека и развития демо-
кратии, в том числе по отмене смертной 
казни без оговорок и списка запрещен-
ных для женщин специальностей, внедре-
ния стандартов ООН в оценку наличия пы-
ток, перевода медицинского обеспечения 
осужденных из Министерства внутренних 
дел в Министерство здравоохранения.

Правительством принят план меропри-
ятий по профилактике, предотвращению 
и борьбе с преступлениями, связанными с 
торговлей людьми. В Мажилисе был при-
нят важный законопроект, руководителем 
рабочей группы которой я являлся, кото-
рый передан в Сенат. Он учел все реко-
мендации ООН (Палермские принципы), 
ОБСЕ, Международной организации по 
миграции. О необходимости принятия 
этого актуального правозащитного зако-
на указал Президент Казахстана Касым
Жомарт Токаев еще на заседании Нацио-
нального совета общественного доверия.

Касательно сферы международного 
сотрудничества, то участие Президента 
КасымЖомарта Токаева в ежегодных 
сессиях Генеральной Ассамблеи ООН 
демонстрируют абсолютную поддержку 
руководства ООН внешнеполитическим 
инициативам Главы государства, а также 
демократическим преобразованиям в на-
шей стране.

В 2021 году, в ходе 76й сессии Гене-
ральной Ассамблеи ООН в НьюЙорке, 
Казахстан избран членом Совета ООН по 
правам человека на 2022–2024 годы, что 
является признанием его роли в качест-
ве активного и ответственного участника 
процесса продвижения международных 
норм и стандартов в области защиты прав 
и свобод человека.

Важным достижением стало принятие 
по инициативе Казахстана первой ре-
золюции стран Центральной Азии в СПЧ 
«Обеспечение качественного образова-
ния в духе мира и терпимости для всех 
детей». Данный документ был принят 
единогласным решением СПЧ 11 октября 
2023 года в ходе сентябрьской сессии 
СПЧ, а ее соавторами выступили 114 госу-
дарств. К ней присоединились 126 стран.

В ходе 74й сессии Генеральной  
Ассамблеи ООН в сентябре 2019 года 
Глава государства выдвинул инициативу 
о создании Регионального центра ООН по 
ЦУР для Центральной Азии и Афганистана.

В ходе 75й сессии Генеральной Ас-
самблеи ООН в сентябре 2020 года Пре-
зидент КасымЖомарт Токаев выдвинул 
инициативу о создании Международного 
агентства по биологической безопасности 
(МАББ) на базе Конвенции о запрещении 
биологического и токсинного оружия 
(КБТО).

Касательно совершенствования госу-
дарственной службы и кадровой полити-
ки, то законодательно установлена ответ-
ственность руководства государственного 
органа за совершение коррупционного 
преступления подчиненным. Принят ряд 
законодательных мер по ужесточению 

ответственности за коррупционные пре-
ступления, в том числе отмена условно
досрочного освобождения, введение 
пожизненного запрета на работу в ква-
зигосударственном секторе, а также огра-
ничение в части владения государствен-
ными служащими счетами в зарубежных 
банках. Для повышения ответственности 
государственных служащих изменен 
порядок проведения их оценки, принят 
новый Этический кодекс и расширены 
полномочия Комиссии по этике уполно-
моченного органа.

На ежегодной основе проводится от-
бор в Президентский молодежный кадро-
вый резерв и их трудоустройство. Всего 
на ответственные должности назначен 
271 резервист (67,7%), в том числе 34 – 
на политические. Внедрен региональный 
кадровый резерв для местных исполни-
тельных органов, отбор в который начат  
1 марта 2023 года. Определено, что в него 
могут быть зачислены лица, показавшие 
высокие результаты на заключительном 
этапе отбора в Президентский молодеж-
ный кадровый резерв.

Особое внимание Президент уделял 
обеспечению безопасности и правопо-
рядка. Усилены уголовные наказания 
за тяжкие преступления против лично-
сти (сексуальное насилие, педофилию, 
распространение наркотиков, торговлю 
людьми, в отношении государственных 
инспекторов по охране животного мира). 
Повышена ответственность за убийства и 
бандитизм, совершенные с особым ци-
низмом, а также за призывы к массовым 
беспорядкам, в том числе с использова-
нием СМИ или сетей телекоммуникаций. 
На законодательном уровне усилено 
регулирование в сфере оборота оружия. 
Пересмотрены пороги привлечения пред-
принимателей к уголовной ответственно-
сти за налоговые правонарушения. Де-
криминализирована статья 130 «Клевета» 
Уголовного кодекса, что привело к отмене 
уголовной ответственности за данный 
вид нарушения. И еще много важных из-
менений в этой области.

Противодействие семейнобытовому 
насилию было важным направлением 
правозащитной деятельности государст-
ва. 15 апреля 2024 года подписан Закон 
«О внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты Респуб
лики Казахстан по вопросам обеспечения 
прав женщин и безопасности детей», 
который направлен на ужесточение от-
ветственности за любые проявления 
насилия в отношении женщин и детей, 
укрепление института семьи и обеспече-
ние безопасности несовершеннолетних. 
Законом криминализированы умышлен-
ное причинение легкого вреда здоровью 
и побои. Для установления адекватного и 
соразмерного содеянному наказания для 
лиц, совершивших такие крайне опасные 
и вызывающие общественный резонанс 
преступления, как убийство малолетнего, 
изнасилование малолетнего, насильст-
венные действия сексуального характера 
в отношении малолетнего, установлено 
самое суровое наказание в виде пожиз-
ненного лишения свободы.

Введена уголовная ответственность за 
склонение и содействие к совершению 
самоубийства, ранее ответственность 
предусматривалась только за доведение 
до самоубийства. При этом за указанные 
деяния, совершенные в отношении несо-

вершеннолетнего, предусмотрено лише-
ние свободы от 5 до 9 лет.

Кроме того, учитывая влияние ком-
муникационных сетей на подрастающее 
поколение, введена уголовная ответст-
венность за пропаганду самоубийства. 
Существенно ужесточены наказания за 
похищение и незаконное лишение свобо-
ды несовершеннолетнего.

По итогам рассмотрения на заседании 
Совета Безопасности актуальных проблем 
игровой зависимости населения начата 
реализация комплекса законодательных 
и иных мер по недопущению дальней-
шего развития лудомании. Для государст-
венных служащих, военнослужащих и со-
трудников правоохранительных органов 
установлено ограничение на посещение 
игорных заведений.

Поэтапно внедряется трехзвенная 
модель уголовного процесса с предо-
ставлением прокурорам полномочий по 
согласованию ключевых процессуальных 
решений. В рамках реализации реформы 
правоохранительной системы внедрена 
сервисная модель работы. Законодатель-
но повышен статус участкового инспекто-
ра.

Реализация концепции «слышащее го-
сударство» нашла отражение во впервые 
принятом Административном процедур-
нопроцессуальном кодексе, направлен-
ном на внедрение и функционирование 
эффективных механизмов защиты прав 
граждан при рассмотрении публично
правовых споров, а также установление 
гарантий, позволяющих гражданам при-
нимать участие в процессе принятия ре-
шений органами власти.

Принят Закон «Об общественном 
контроле», направленный на повышение 
открытости и подотчетности обществу 
органов власти, а также стимулирование 
гражданской активности. Создан единый 
легитимный институт онлайнпетиций для 
инициирования гражданами реформ и 
предложений.

Завершено создание постоянно дей-
ствующих общественных и онлайнпри-
емных в центральных и местных государ-
ственных органах, в местных бюджетах 
предусмотрены средства на реализацию 
предложений жителей по проекту «Бюд-
жет народного участия».

Обеспечен ввод в промышленную экс-
плуатацию ИС «EOtinish» с подключени-
ем более 50 тыс. организаций и институ-
ционализацией в качестве «одного окна» 
для приема всех видов обращений. Расту-
щая активность заявителей является сви-
детельством особого доверия граждан к 
Главе государства, индикатором реальной 
потребности граждан быть услышанными.

Внедрен новый формат встреч акимов 
регионов и руководителей центральных 
исполнительных органов с населением, 
направленный в целом на улучшение 
коммуникации с переходом от монолога 
к диалогу.

Кроме того, в реализацию принципов 
прозрачности и открытости деятельнос-
ти законодательного органа обеспечена 
трансляция заседаний палат Парламента 
в прямом эфире государственных теле-
каналов. И народ видит и слышит своими 
глазами, что Парламент становится реаль-
ным институтом народовластия, важным 
институтом конституционноправовых 
реформ Президента КасымЖомарта  
Токаева.

Президент Всегда с народом!
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Одним из показательных примеров 
реализации концепции «слышащего го-
сударства» послужило решение Прези-
дента о запрете строительства проекта 
«Кокжайлау», вызывавшего возражения и 
недовольство широкой общественности. 
С апреля 2024 года начала работу офи-
циальная платформа для подачи онлайн-
петиций epetition.kz.

В 2022 году в продолжение работы 
Национального совета общественного 
доверия при Президенте Республики  
Казахстан было принято решение о со-
здании Национального курултая. На се-
годняшний день состоялись три заседания 
Национального курултая, на площадке 
которых Главой государства были опреде-
лены ключевые ценности в обществе как 
Адал азамат, Адал адам, Адал еңбек, Адал 
табыс, которые должны стать опорой на 
пути идеи строительства Справедливого 
Казахстана.

Что касается социальной политики, то 
развитие рынка труда, человеческого ка-
питала и социальная защита населения 
являются основными приоритетами госу-
дарственной политики. Новая социальная 
политика, объявленная Главой государ-
ства, отражена в Социальном кодексе, 
вступившем в силу с 1 июля 2023 года. С  
1 января 2023 года в Казахстане в рабо-
чем режиме запущена Цифровая карта 
семьи, которая дает возможности назна-
чать государственные меры поддержки 
без заявлений граждан или в проактив-
ном формате.

Общество поддержало то, что с 1 ян-
варя 2021 года гражданам Республики 
Казахстан было предоставлено право на 
изъятие части своих пенсионных нако-
плений для улучшения жилищных усло-
вий, оплату дорогостоящего лечения или 
передачу в управление частным управ-
ляющим компаниям. С 1 июля 2023 года 
пенсионерам по выслуге лет, имеющим 
пенсионные накопления в ЕНПФ, предо-
ставлено право на использование всей 
суммы своих пенсионных накоплений на 
улучшение жилищных условий или опла-
ту лечения до наступления пенсионного 
возраста. В реализацию поручения Гла-
вы государства, данного в сентябре 2023 
года в Послании народу Казахстана, с 1 
января 2024 года внедрена специальная 
социальная выплата для работников, за-
нятых во вредных условиях труда.

По охране прав детей в 2022 году вве-
дены законодательные меры по защите 
несовершеннолетних от травли (буллин-
га), в том числе по противодействию про-
тивоправному контенту в интернете. При-
няты дорожные карты по профилактике 
зависимости детей от азартных и компью-
терных игр (лудомании), по профилакти-
ке употребления электронных сигарет/
вейпов среди школьников и молодежи, 
по обеспечению информационной безо-
пасности детей «Дети – интернет – меди-
абезопасность».

2022 год в Казахстане проведен под 
эгидой Года детей. В 2023 году принят 
Комплексный план по защите детей от 
насилия, превенции суицида и обеспе-
чению их прав и благополучия на 2023–
2025 годы. В 2023 году обеспечено 100% 
оснащение организаций образования 
системами безопасности, включающими 
подключение камер видеонаблюдения 
к ЦОУ, наличие тревожной кнопки и ли-
цензированной охраны, установление 
турникетов. Запущен проект «Нацфонд 
– детям», в рамках которого 50% инве-
стиционного дохода Нацфонда будет 
распределяться между всеми детьми. По 
достижении совершеннолетия средства 
можно будет использовать на образова-
ние либо приобретение жилья. Внедре-
на единая добровольная накопительная 
система «Келешек», предусматривающая 
стартовый образовательный капитал от 
государства, ежегодную выплату госу-
дарственной премии, инвестиционный 
доход, с охватом детей с пяти лет. 2020 
год в Казахстане прошел под эгидой Года 
волонтера. В 2023 году состоялся первый 
Международный форум волонтеров с 
участием Главы государства.

В сфере развития образования в 2019 
году принят Закон «О статусе педагога», 
важнейшими нормами которого стали: 
повышение заработной платы педагогов, 
освобождение педагогов от несвойствен-
ных функций и проверок, повышение со-
циального статуса педагогов, сокращение 
учебной нагрузки. Зарплата педагогов 
школ увеличилась в два раза по сравне-
нию с 2019 годом (с учетом повышения 
на 25% с января 2023 года). Реализуется 
национальный проект «Комфортная шко-
ла», направленный на решение проблем 
аварийных школ, дефицита ученических 
мест. В 2024-2025 годах в рамках проек-
та «Комфортная школа» будет построено 
369 школ на 740 тысяч ученических мест. 
В 2023 году начато строительство 217 
школ на 461 тысячу ученических мест с 
вводом в эксплуатацию до конца 2024 
года. С 2021 года проведена модерни-
зация более 3 тысяч сельских школ, 65% 
школ обеспечены скоростным интерне-
том.

Поддержана отечественная наука. 
Утверждена Концепция развития науки 
на ближайшие пять лет. В 2023 году по-
вышен статус Национальной академии 
наук, а также создан Национальный совет 
по науке и технологиям при Президенте. 

Для поддержки ученых, начиная с этого 
года, законодательно установлены допла-
ты за ученые звания педагогам, а также 
научным работникам, осуществляющим 
научно-исследовательские и опытно-кон-
структорские работы.

Модернизировано сельское здраво-
охранение. По поручению Президента 
утвержден национальный проект «Мо-
дернизация сельского здравоохранения», 
направленный на обеспечение сел ме-
дицинской инфраструктурой. За период 
2019–2023 годов построено 558 объек-
тов здравоохранения.

Усилено кадровое обеспечение сис-
темы здравоохранения. Благодаря под-
держке руководства страны и с учетом 
внедрения системы обязательного соци-
ального медицинского страхования, про-
водимой работе по развитию высокотех-
нологичных медицинских услуг, сельской 
медицины, инфраструктуры объектов 
здравоохранения по сравнению с 2019 
годом улучшены основные показатели 
здоровья. Так, общая смертность снизи-
лась на 9%; младенческая – на 8,45%, 
материнская – на 16,8%, от болезней 
системы кровообращения – на 11,9%, от 
злокачественных новообразований – на 
15,3%, от туберкулеза – на 40%. Ожи-
даемая продолжительность жизни каза-
станцев в 2023 году составила 75,09 лет 
против 73,2 лет в 2019 году.

Исключительно важен возврат госу-
дарству незаконных активов, поэтому 
был принят Закон «О возврате государ-
ству незаконно приобретенных активов». 
Закон о возврате государству активов 
был принят 12 июля 2023 года в реали-
зацию поручения Главы государства. Его 
основной целью является обеспечение 
социальной справедливости и устойчи-
вого экономического и социального раз-
вития страны. Он определил правовую 
основу для возврата незаконно приоб-
ретенных активов, находящихся как на 
территории страны, так и за ее преде-
лами, стимулирования добровольного 
возврата активов, а также устранения 
условий, способствовавших их незакон-
ному приобретению и выводу. Создана 
Межведомственная комиссия по во-
просам противодействия незаконной 
концентрации экономических ресурсов. 
В структуре Генеральной прокуратуры 
образован Комитет по возврату активов, 
при Правительстве действует специаль-
ная комиссия, а также создана компания 
по управлению возвращенными акти-
вами. Сформирован реестр субъектов 
олигополий, подпадающих под действие 
данного Закона. Процесс возврата акти-
вов, контуры которого заложены в За-
коне, соответствует основополагающим 
международным стандартам в данной 
сфере. По результатам работы, прове-
денной под руководством Премьер-ми-
нистра Олжаса Бектенова, одобрены со-
глашения и иски о возврате государству 
активов на сумму свыше 325 млрд тенге, 
в том числе денежные средства в разме-
ре 272 млрд тенге. Как сообщил предсе-
датель Комитета по возврату активов, го-
сударству также переданы имущество в 
стране и за рубежом на сумму свыше 50 
млрд тенге. За короткий период времени 
Комитету удалось установить и укрепить 
связи со всеми ключевыми международ-
ными организациями и приоритетными 
юрисдикциями. Налажено взаимодей-
ствие с инициативой УНП ООН и Все-
мирного банка по возвращению похи-
щенных активов. Благодаря совместным 
усилиям правоохранительных (Антикора, 
АФМ) специальных и уполномоченных 
государственных органов, в 2022-2023 
годах удалось вернуть государству ак-
тивы на сумму порядка 1,5 трлн тенге. 
Деньги, в том числе от реализации воз-
вращенного имущества, аккумулируются 
и расходуются со Специального государ-
ственного фонда для финансирования 
социальных и экономических проектов в 
стране. Часть средств поступила в Фонд 
поддерж ки инфраструктуры образова-
ния, на них профинансировано строи-
тельство 82 школ на 46 тыс. учащихся на 
общую сумму 134 миллиард тенге. Вве-
дены в эксплуатацию 37 школ на 24,8 
тыс. учащихся. Еще 25 школ будет веде-
но в эксплуатацию до конца 2024 года.

Это только часть важнейших направле-
ний деятельности за пять лет после вступ-
ления в должность Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева. Повторюсь, все 
не перечесть, и к хорошему мы быстро 
привыкаем, забывая о том, как нелегко 
все это давалось. И общество смотрит на 
все проделанное, на все – с позитивным 
отношением к будущему.

Для себя отмечаю, что все это еще 
делается и для нашего, и будущих поко-
лений, для будущего наших детей, чтобы 
жили они в обществе, где верховенство 
права и прав человека, закон и порядок, 
где принципы равенства, справедливости 
и другие ценности, перечисленные Пре-
зидентом Казахстана на Национальном 
курултае – стали непреложной аксиомой 
нашей жизни и реальностью в будущем.

Пожелаем Президенту Казахстана 
дальнейшей успешной работы во благо 
нашей страны, во благо нашего казахс-
танского народа!

Марат БАШИМОВ,
депутат Мажилиса,

член партии «AMANAT»

По инициативе Агентства 
по делам государственной 
службы (АДГС) состоялась 
диалоговая площадка 
на тему: «Современная 
государственная служба: 
равные условия  
и возможности».

В мероприятии приняли участие: 
руководство АДГС, председатель Кон-
ституционного Суда Эльвира Азимова, 
депутат Сената Парламента Ляззат 
Калтаева, а также постоянный предста-
витель ПРООН в Казахстане г-жа Катар-
жина Вавьерния.

На повестке – обсуждение вопро-
сов, связанных с обеспечением равных 
прав и возможностей на госслужбе, 
а также выработка предложений по 
гендерному равенству, карьерному 
продвижению молодежи в условиях 
равных возможностей и конкуренции 
талантов, дальнейшему формированию 
правовых основ для развития инклю-
зивного общества.

Участники мероприятия отметили, 
что равное право граждан на доступ к 
государственной службе закреплено в 
Конституции и требования к кандида-
ту на должность госслужащего зависят 
только от характера должностных обя-
занностей. В действующем Законе «О 
государственной службе Республики 
Казахстан» равное право на доступ к 
госслужбе обозначено как один из ос-
новных принципов.

В рамках диалоговой площадки 
были представлены данные, отражаю-
щие текущую ситуацию на госслужбе. 
Так, сегодня 55,7% из общей факти-
ческой численности государственных 
служащих – женщины. При этом доля 
женщин на руководящих должностях 
составляет 39,4%.

Отмечена роль женщин в обеспе-
чении соблюдения этических стандар-
тов. Сегодня 38% уполномоченных по 
этике – женщины. В целом женщины 
на госслужбе демонстрируют высокий 
уровень ответственности и компетент-
ности, соблюдения требований служеб-
ной этики.

Активно применяются дистанцион-
ный формат и работа в режиме гиб-
кого рабочего времени, что является 
особенно важным для матерей c мало-
летними детьми и позволяет им эффек-
тивно совмещать профессиональные 
обязанности с уходом за детьми. Так из 
3 024 государственных служащих, при-
меняющих подобный формат работы, 
63% составляют женщины.

В настоящее время на госслужбе 
трудятся 847 человек с особыми по-
требностями, из которых 30% – на ру-
ководящих должностях.

Одним из действенных инструмен-
тов реализации на практике принципа 
равного доступа к государственной 
службе – новая система отбора. На пер-
вом этапе она действует в 22 госорга-
нах. Благодаря обезличиванию данных 
кандидатов путем присвоения ID-но-
мера и полной цифровизации процес-
сов, принимать участие можно онлайн, 
а человеческий фактор исключается. 
Потому процесс конкурса прозрачен, 

объективен и предоставляет равные 
возможности для всех претендентов.

Для молодежи действуют такие 
эффективные социальные лифты, как 
Президентский молодежный кадровый 
резерв и возможности прямого назна-
чения на низовые позиции в районной 
и сельской местности для выпускни-
ков вузов с высокой академической 
успеваемостью. Кроме того, в регионах 
страны проходит отбор в региональные 
кадровые резервы, которые направле-
ны на формирование пула молодых 
управленцев.

В ходе мероприятия с докладами 
также выступили председатель общест-
венного совета при АДГС, член Нацио-
нальной комиссии по правам женщин 
и семейно-демографической политике 
при Президенте РК Бибигуль Агибаева, 
вице-министр культуры и информации 
Евгений Кочетов, вице-министр труда 
и социальной защиты населения Наз-
гуль Сагындыкова, а также заместитель 
председателя правления Института 
экономических исследований (ERI) 
Адиль Кусманов.

В завершение встречи участники от-
метили необходимость принятия даль-
нейших мер по укреплению инклюзив-
ности на государственной службе, а 
также использования международного 
опыта и достижений.

Для возрождения 
нравственных ценностей 
и повышения статуса 
семьи в Астане 
проводится городской тур 
Национального конкурса 
«Мерейлі отбасы».

На сегодняшний день более  
150 семей подали заявки для участия 
в городском туре конкурса, до 15 июня 
будет продолжена работа по приему 
документов.

Главной задачей данного конкурса 
являются укрепление института семьи, 
признание важности ответственного 
супружества и повышение ответствен-
ности родителей в воспитании детей. 

Также важной задачей конкурса 
является демонстрация и широкая 
пропаганда семейных ценностей. Не-
маловажно, что была затронута тема 
заботы совершеннолетних детей о не-
трудоспособных и пожилых родителях 
и пропаганды положительного имиджа 
казахстанской семьи.

Для вовлечения семей города и ши-
рокого охвата ведется информацион-
но-разъяснительная работа на инфор-

мационных порталах и в социальных 
сетях.

По завершении приема докумен-
тов будет сформирована комиссия 
для проведения отбора победителей 
и номинантов, а именно 10 различных 
номинаций и 6 семей победителей, с 
каждого района по одной семье и соот-
ветственно одна семья от города. 

На торжественном мероприятии не 
менее 10 семей-номинантов будут на-
граждены поощрительными памятны-
ми подарками. Победителям от города 
будет вручен денежный приз в размере 
1 000 000 тенге. А победителям от рай-
онов города, а это не менее 5 семей, по 
500 000 тенге.

В рамках конкурса также будут 
проведены фотосессия для семей по-
бедителей и номинантов, а также изго-
товление фотокниги каждой семье. Во 
время торжественного награждения из 
портретов семей будет организована 
фотовыставка. 

Хотим также отметить, что ежегодно 
количество заявок растет. Например, 
в прошедшем году было подано 210 
заявок. В 2022 году 151 заявка, а 2021 
году – 120 заявок. Начиналось все с 
63 заявок в 2019 году, и с 51 заявки в 
2018 году. 

В конкурсе ежегодно принимают 
участие разные семьи, в числе кото-

рых многодетные, семьи с особенными 
детьми, ветеранами, а также трудовые 
и творческие династии. Множество дос-
тойных семей вкладывают свои усилия 
и возможности в воспитание своих де-
тей и в развитие их талантов. Каждый 
родитель, несомненно, является приме-
ром для следующего поколения, приви-
вая ценность труда во благо Родины. 

В прошедшем году одной из счаст-
ливых победителей конкурса на город-
ском и республиканском уровне стала 
многодетная семья Садуакасовых. Они 
опередили всех по количеству и раз-
нообразию достижений. Мейрамгуль 
Садуакасова считает, что правильные 
семейные ценности, долгосрочные се-
мейные традиции, воспитание детей в 
духе патриотизма и общечеловеческих 
ценностей – главная задача каждой се-
мьи.

– Особо запомнились сама орга-
низация конкурса, а также церемония 
награждения и проведенный концерт с 
участием звезд. Конкурс сыграл боль-
шую патриотическую и демографиче-
скую роль для общества. В нашей семье 
12 прекрасных детей, которые показа-
ли свою сплоченность, свои творческие 
и спортивные успехи. Мы считаем, что 
такие конкурсы нужны, чтобы показать 
подрастающему поколению, что сила 
успеха в единстве и целеустремленно-
сти. Я считаю, что сегодня очень важно 
поднимать институт семьи, чтобы дети 
знали и гордились своими корнями, – 
рассказала Мейрамгуль Садуакасова. 

Хотим пожелать всем участникам 
удачи, крепкого семейного счастья, а 
также достижения всех поставленных 
целей. Ведь именно в семье зарожда-
ются духовные качества и закладыва-
ются такие общечеловеческие ценно-
сти, как чувство патриотизма, любви и 
уважения к окружающим. 

Прогресс – через раВенстВо

Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

секреты семейного счастья



ПРИОРИТЕТ – БОЛЬШИНСТВО
Урсула фон дер Ляйен уверена, что вновь 
будет назначена на пост главы Еврокомиссии. 
Она также пообещала, что новый состав 
Европарламента, в котором большинство мест 
получит ее Европейская народная партия, 
будет поддерживать Украину.

«Уже завтра мы начнем рабо-
тать над созданием нового сильного 
большинства, строить мосты между 
единомышленниками. Мы обратим-
ся к социалистам и либералам, такая 
платформа хорошо работала прош-
лые пять лет, и она будет хорошо 
работать теперь. Новое большинство в Европарламенте будет проев-
ропейским и проукраинским», – сказала она на пресс-конференции.

Урсула фон дер Ляйен работает главой Еврокомиссии с 2019 года. 
Председатель ЕК избирается каждые пять лет. Кандидатура выдвига-
ется членами ЕС через Европейский совет и назначается Европейским 
парламентом.

Явка на выборах в Европарламент, по предварительным данным, 
составила 51%. Побеждает Европейская народная партия, которая 
получает 190 мест в Европарламенте. Во Франции президент Эмма-
нюэль Макрон распустил Национальную ассамблею из-за проигрыша 
на выборах в Европарламент его партии. В Германии партия канцлера 
Олафа Шольца показала худший результат в истории, уступив крайне 
правым. В Австрии ультраправая Партия свободы, по прогнозам, выхо-
дит на первое место с 27% голосов. В Нидерландах лидирует альянс 
социалистов и зеленых.

ВНЕСТИ ЯСНОСТЬ
Президент Франции Эммануэль Макрон объявил 
о роспуске парламента страны вскоре после 
того, как экзитполы показали явную победу 
ультраправой партии Марин Ле Пен на выборах 
в Европарламент.

Экзитполы и первые итоги под-
счета голосов говорят об успехах уль-
траправых партий во многих странах, 
в том числе в Германии и Франциии. 
В последней партия «Национальное 
объединение» Марин Ле Пен опере-
жает поддерживающую президента 
правоцентристскую партию «Возро-
ждение».

Решение Макрона распустить Национальное собрание и назначить 
новые выборы на 30 июня и 7 июля последовало вскоре за призывом 
к этому со стороны Жордана Барделлы, возглавившего предвыборный 
список лепенистов.

Объявление досрочных выборов – большой сюрприз для страны и 
огромный риск для президента. Он мог просто продолжать свой преж-
ний курс, объясняя огромную победу ультраправых как европейскую 
аберрацию, которую на более важных выборах исправят. Он мог рас-
считывать, что предстоящие чемпионат Европы по футболу и париж-
ская Олимпиада на пару месяцев отвлекут людей от политики.

Но важно понимать, пишет ВВС, что и так большинства в Нацио-
нальном собрании у президента не было, и любой закон проходил 
со скрипом. А теперь, когда ясно, что большинство избирателей явно 
против президента, любой законопроект, исходящий от него, даже 
следующий бюджет, мог оказаться взрывоопасным.

Поэтому Макрон решил внести «ясность». Если за крайне правых 
голосует достаточно людей, то тогда, как он говорит, им нужно дать 
шанс управлять страной. И тогда во Франции может появиться премь-
ер-министр Ле Пен или Барделла.

«ХРИСТИАНЕ» ВОЗВРАЩАЮТСЯ
В Германии партия Шольца показала худший 
результат в истории выборов в Европарламент и 
занимает лишь третье место. 

Три партии, входящие в правящую 
коалицию, далеко отстают от право-
центристов из ХДС/ХСС, у которых 
30%, и ультраправой «Альтернативы 
для Германии», у которой прогнози-
руется результат в 16%, что на пять 
процентных пунктов выше, чем на 
прошлых выборах в 2019 году. Пра-
вящие социал-демократы Олафа Шольца набирают всего 14%, Зеле-
ные – 12%, свободные демократы – всего 5%. Все они потеряли голо-
са по сравнению с прошлыми выборами в Европарламент.

Партии, входящие в правящую коалицию, заявили, что разочарова-
ны результатами выборов в Европарламент. «Сегодня мы потерпели 
тяжелое поражение», – заявил генеральный секретарь Социал-демо-
кратической партии Кевин Кюнерт. Накануне выборов в Европейский 
парламент Канцлер Олаф Шольц подтвердил свою поддержку Украи-
ны, но также заверил, что сделает все возможное, чтобы не допустить 
втягивания Германии в войну.

Лидер на выборах – Христианско-демократический союз Германии 
– представляет консервативную политическую партию, основанную в 
1945 году.

КАНДИДАТЫ ИЗ ОБОЙМЫ
Избирательный штаб Ирана обнародовал 
список из шести кандидатов, которые получили 
разрешение на участие в президентских 
выборах. Заявку на вхождение в список 
кандидатов подавали 80 человек.

Как передает агентство IRNA, из-
бирательный штаб допустил к вы-
борам экс-главу МВД страны и быв-
шего министра юстиции Мостафу 
Пурмохаммади, мэра Тегерана Али-
реза Закани, вице-президента Амир-
Хосейна Газизаде-Хашеми, спикера 
парламента Мохаммад-Багера Гали-
бафа, члена Совета безопасности Ирана Саида Джалили и бывшего 
депутата Масуда Пезешкиана.

Экс-президент Ирана Махмуд Ахмадинежад и бывший спикер пар-
ламента Али Лариджани не были допущены к участию в выборах. По 
информации агентства Mehr, они не смогли пройти проверку в Наблю-
дательном совете при парламенте Ирана.

Телеканал IRIB передает, что в период агитации пройдут пять пред-
выборных дебатов кандидатов, на которых они представят свои поли-
тические программы. 

Президентские выборы в Иране назначены на 28 июня. Их про-
водят досрочно после гибели 19 мая президента Эбрахима Раиси в 
результате крушения вертолета. 

Канат САРИН, Астана
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ТРЕНДЫ

БОЛЬШЕ АЛЬТЕРНАТИВЫ

В Казахстане опубликован 
консультативный документ 
регуляторной политики 
к проекту Закона РК «Об 
использовании альтернативных 
источников энергии».

В нем, в частности, говорится, что строи-
тельство атомной электростанции в стране 
может обойтись в $10–12 млрд, а «принятие 
решения по строительству АЭС к 2035 году 
в случае одобрения его на референдуме». 
Публичное обсуждение документа на портале 
«Открытые нормативно-правовые акты» про-
длится до 27 июня этого года.

К возможным социальным рискам при 
реализации проекта строительства АЭС от-
несена радиофобия у населения и негатив-
ное общественное мнение к строительству 
атомной станции. Основная причина такого 
отношения в документе указана: испытания 
ядерного оружия на Семипалатинском поли-
гоне. Предлагается проведение качественной 
информационно-разъяснительной работы 
среди населения о безопасности АЭС. 

Для избежания возникновения аварийных 
ситуаций на гипотетической АЭС в результа-
те нарушений технологических требований 
по эксплуатации оборудования и установок 
станции предполагается разработка качест-
венной системы мониторинга и аварийного 
реагирования.

Кроме всего прочего, в стране на сегодня 
отсутствуют определение атомной энергии 
как альтернативного источника энергии и 
соответствующие преференций. Между тем, 
согласно поддержанному Европейским пар-
ламентом от 6 июля 2022 год решению Ев-
ропейской комиссии, инвестиции в атомную 
энергетику признаются как «зеленые» и бла-
гоприятные для климата, отмечается в доку-
менте, который разработан Минэнерго РК.

В целом в документе указывается на не-
высокую долю альтернативных и возобнов-
ляемых источников энергии в общем произ-
водстве электроэнергии и тепловой энергии 
в Казахстане. При этом выбросы углекислого 

газа в атмосферу вызваны преимущественно 
антропогенными факторами, связанными с 
развитием и увеличением объемов промыш-
ленности, ростом населения, добычей полез-
ных ископаемых для их сжигания, переработ-
ки и прочее. 

Согласно данным энергобаланса за 2023 
год, в Казахстане произведено более 112 млн 
кВт*ч электрической энергии, выбрасывается 
10,7 гТ углекислого газа в атмосферу в про-
цессе такого производства. 

Объем генерации возобновляемых источ-
ников энергии в 2023 году составил 6,67 млн 
кВт*ч, продемонстрировав рост по сравнению 
с аналогичным показателем в 2022 году (5,11 
млн кВт*ч) на 30,5% (текущая доля возобнов-
ляемых источников энергии в энергобалансе 
Казахстана составляет около 5,9% от общего 
объема генерации), говорится в документе.

Также отмечается отсутствие благоприят-
ных условий для развития альтернативных 
источников энергии (за исключением возоб-
новляемых источников энергии).

Анализ динамики энергобаланса страны за 
последние несколько лет показывает прирост 
энергии, получаемой из одних видов альтер-
нативных источников энергии (солнечная, ве-
тряная), и при этом сокращение производства 
энергии из других альтернативных источни-
ков энергии.

Внедрение закона позволит урегулировать 
нормы по стимулированию производства 
электрической и (или) тепловой энергии с 
использованием следующих альтернативных 
источников энергии, в том числе в составе 
комплекса с накопителями энергии: про-
мышленные газы, твердые бытовые отходы, 
атомная энергия, метан угольных пластов, 
биотопливо, водород, солнечные коллекторы, 
геотермальная энергетика, гидроэнергетика, а 
также сбросную теплоту промышленных пред-
приятий и коммунальных сетей, сбросную те-
плоту городских канализационно-очистных 
сооружений городов и крупных населенных 
пунктов, теплоту вытяжного воздуха систем 
вентиляции, кондиционирования зданий.

Для стимулирования генерации альтерна-
тивных источников энергии могут быть рас-
смотрены различные механизмы, в том числе: 
во-первых, в виде мер, направленных на про-
дажу электроэнергии по цене, обеспечиваю-

щей окупаемость объекта с использованием 
альтернативных источников энергии за счет 
преференций в торговле или доплат участни-
ков рынка.

Во-вторых, в виде мер, направленных на 
упрощение процесса проектирования, строи-
тельства и ввода в эксплуатацию объектов с 
использованием альтернативных источников 
энергии. И, наконец, в виде мер, направлен-
ных на уменьшение фискальной нагрузки в 
ходе строительства и эксплуатации объектов 
с использованием альтернативных источни-
ков энергии.

Анализ структуры производства электро-
энергии зарубежных стран указывает на неук-
лонное снижение доли выработки энергии 
из традиционных углеродоемких источников 
и их последовательное замещение альтерна-
тивными источниками энергии.

Начиная с 1995 года в ведущих странах 
мира активно начали применяться системы 
тригенерации как комплексное решение в 
энергетике. 

Тригенерация означает одновременное 
производство тепловой, электрической, тепла 
и холода с использованием альтернативных 
источников энергии. Тригенерация позволяет 
эффективно утилизировать сбросную альтер-
нативную теплоту предприятий зимой для 
отопления и летом – для кондиционирования 
помещений и технологических нужд. Гене-
рирующая установка может использоваться 
круглый год, причем в летний период (когда 
потребность в тепле уменьшается) не снижа-
ется коэффициент полезного действия энер-
гетической установки.

Сейчас тригенерация используется в миро-
вой практике на заводах и различных пред-
приятиях (торговых центрах, на хладо- и мо-
лочных комбинатах, пивоваренных заводах 
и пр.). Также такие установки применяются в 
нефтехимии, металлургии, химической про-
мышленности и в некоторых других отраслях. 
В Казахстане имеются только единичные слу-
чаи применения этой технологии.

Предполагается, что доля электроэнер-
гии от возобновляемых источников энергии 
возрастет в результате предпринятых мер до 
12,5% от общего объема производства к 2029 
году с нынешних порядка 6% в прошлом году.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ВАЖНЫЙ, НО НЕ ГЛАВНЫЙ
Товарооборот Казахстана 
с Россией сократился на 12%. 
И если импорт просел на 4%, 
то экспорт – сразу на 26%. 
На место главного торгового 
партнера РК в этом году 
претендует Китай. 

По итогам первого квартала текущего года 
товарооборот РК с РФ составил 5,6 млрд 
долларов – это на 12,4% меньше, чем годом 
ранее, сообщает Finprom.kz. Большую часть 
товарооборота составил импорт. С начала 
года Казахстан завез товаров на 3,8 млрд 
долларов, с сокращением объема на 4,1%, 
чем годом ранее. Экспорт, в свою очередь, со-
кратился и вовсе на 25,5% за год.

Между тем доля РФ в структуре совокуп-
ного товарооборота Казахстана составила по-
прежнему существенные 17,9%. В том числе в 
структуре импорта – 29,5%, в структуре экс-
порта – 9,9%.

Ключевые экспортные позиции Казахстана 
в Россию – металлы и изделия из них ($840,4 
млн), продукты животного и растительного 
происхождения и продовольственные товары 
($767,9 млн), продукция химпрома, каучуки и 
пластмассы ($644,9 млн), машины, оборудо-
вание и транспортные средства ($599 долл), 
неминеральные продукты ($373,5 млн).

В то же время в РК завезли из РФ преи-
мущественно машины, оборудование и транс-
портные средства ($477,2 млн), продукты 

химпрома ($444,3 млн), металлы и изделия 
из них ($382,2 млн), минеральные продукты 
($319,8 млн), а также продукцию агропро-
мышленного комплекса и продовольственные 
товары ($118 млн).

Снижение показателей было отмечено еще 
по итогам 2023 года. За прошлый год товаро-
оборот РК с РФ составил 26 млрд долларов, 
что на 0,5% меньше, чем годом ранее. В то же 
время объем инвестиций из России в Казах-
стан увеличился сразу на 40,1%, до 1,76 млрд 
долларов. 

На этом фоне Китай впервые закрепляется 
в статусе главного торгового партнера Казах-
стана. Согласно данным Бюро национальной 
статистики РК, по результатам первого квар-
тала 2024 года оборот РК с КНР достиг 6,3 
млрд долларов, обеспечив 20% во внешней 
торговли республики. За тот же период 2023 

года показатели Китая составляли $5,9 млрд 
долларов. 

И наоборот, двусторонний оборот с РФ упал 
с 6,1 млрд долларов в первом квартале 2023 
года до 5,6 млрд долларов в 2024-м, сокра-
тившись примерно на 9%. Таким образом РФ, 
год назад обгонявшая КНР, теперь значительно 
отстала. А если брать статистику китайской та-
можни, то, согласно ее данным, товарооборот 
между КНР и РК в первом квартале текущего 
года и вовсе составил 9,5 млрд долларов, по-
чти вдвое превысив показатели РФ.

К слову, в январе – марте 2024 года това-
рооборот Казахстана со странами ЕАЭС соста-
вил 6,1 млрд долларов, что более чем на 12% 
меньше по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, а также меньше показа-
телей Китая. 

Коллаж Олега ЦХАЙ
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«ТОО «Дочерняя организация Народного банка Казахстана «Halyk Инкассация» объявляет о проведении 21 июня 
2024 г. открытого тендера по закупке бронежилетов и бронешлемов для инкассаторов. Место поставки – г. Алматы.

Пакет с тендерной документацией можно получить в срок до 20 июня т. г. по адресу: Республика Казахстан, г. Алматы, 
ул. Розыбакиева, 97, каб. 204, с 09:00 до 18:00 часов в рабочие дни.

Конверты с тендерными заявками представляются по вышеуказанному адресу до 15:00 часов 21 июня 2024 г. и будут 
вскрываться на заседании тендерной комиссии в присутствии всех прибывших потенциальных поставщиков, представив-
ших тендерные заявки.

Дополнительную информацию и справки можно получить по телефонам: (8-727) 357-29-27, вн. 3528, 3003,  
моб. +7 707 1167611, эл. почта arkashov.n@halykinkas.kz».

УЧЕБА – В ЦИФРЕ

Школы Карагандинской области будут полностью обеспечены 
высокоскоростным интернетом за время летних каникул. 
Из 106 сельских школ, где были проблемы с выходом 
во всемирную сеть, теперь к ней подключены 42 школы, 
которые находятся в самых отдаленных сельских округах.  
Еще в 64 школах спутниковая связь появится в ближайшие  
два месяца.

Подключают сельские школы к системе 
Starlink, которая будет действовать, пока 
в отдаленные аулы не проведут оптоволо-
конную связь. Эта альтернативная техноло-
гия позволяет увеличить до оптимальных 
параметров скорость интернета. А значит, 
учителям не придется целыми днями ждать 
появления сигнала или искать места, где 
«ловит» интернет для того, чтобы загрузить 
электронные журналы. Цифровую грамот-
ность смогут освоить и ученики.

Одной из школ, где из последних уста-
новили спутниковую систему, стала обще-
образовательная школа в селе Кокпекты 
Бухар-Жырауского района Карагандинской 
области. До сегодняшнего дня скорость 
интернета здесь достигала всего лишь 
8  Мбит/с. С появлением ноу-хау она стала 
быстрее в 10 раз.

– Новая спутниковая связь дает нам 
больше возможностей для учебы и рабо-
ты. В школе есть четыре кабинета инфор-
матики и к тому же в каждом классе есть 
компьютеры: всего их 100 единиц. Однако 
до сегодняшнего дня они работали без ин-
тернета, теперь же учителя могут исполь-
зовать любые цифровые образовательные 
ресурсы, в любое время без всякого ожи-
дания проводить видеоуроки, – рассказала 
директор Кокпектинской школы Гаухартас 
Жаймина.

В комплект оборудования входят спут-
никовая тарелка, установленная на крыше 
школы, а также штатив и роутер на первом 
этаже. По всем кабинетам проведена ло-
кальная сеть.

– По области у нас 410 школ, из них в 
106-ти имелись проблемы со скоростью ин-
тернета. С 20 мая начали их подключать к 
широкополосному интернету по технологии 
Starlink компании SpaceX. Планируем завер-

шить работы до конца июля. Всего проектом 
охватим порядка 8,5 тыс. детей, – сообщил 
заместитель руководителя управления ин-
форматизации, оказания государственных 
услуг и архивов Меиржан Жумаханов.

По национальному проекту «Доступный 
интернет» до 2027 года планируется строи-
тельство волоконно-оптических линий свя-
зи в 164 населенных пунктах Карагандин-
ской области. Это позволит довести скорость 
интернета в сельских школах до максималь-
ных показателей.

По республике в ближайшие три года 
почти две тысячи школ будут подключены к 
высокоскоростному интернету Starlink, еще 
свыше двух тысяч школ страны планируется 
подключить к оптоволоконной связи, о чем 
на брифинге СЦК сообщила вице-министр 
просвещения Арай Уразова.

Кроме того, по ее словам, для искоре-
нения коррупционных составляющих при 
распределении мест в дошкольных органи-
зациях разработана Единая база учета оче-
редности. Для удобства жителей внедрено 
несколько способов подачи заявок: портал 
Электронного правительства, мобильные 
приложения банков второго уровня и офи-
циальные площадки местных исполни-
тельных органов. В настоящее время пилот 
апробирован в Шахтинске Карагандинской 
области.

Вместе с тем в мобильном приложении 
EgovMobile запущен новый цифровой до-
кумент «Информация об образовании», 
подтверждающий посещение ребенком 
детского сада или его обучение в школе и 
колледже. В связи с тем, что данные об орга-
низации образования теперь можно найти в 
мобильном приложении Электронного пра-
вительства, бумажные справки из учебных 
заведений больше не нужны.

 В EgovMobile стали доступны и дипломы 
о техническом и профессиональном обра-
зовании. Ведется работа по цифровизации 
аттестатов об основном и среднем образо-
вании.

ПО ДОРОГЕ В ШКОЛУ
В области Ұлытау сразу 
десять школьных автобусов 
передали детям. Особое 
внимание обращено 
на сельчан самых 
отдаленных аулов.  
Ключи от микроавтобусов 
вручил глава региона  
Берік Әбдіғалиұлы.

Дорога к знаниям у улытауских школь-
ников обычно занимает от нескольких 
десятков километров. До создания обла-
сти Ұлытау дети были вынуждены ездить 
на старых автобусах, которые то и дело 
выходили из строя. Однако ситуация кар-
динально стала меняться в последние 
два года, с момента образования само-
стоятельного региона. Школы городов и 
особенно сельских районов стали полу-
чать новые, удобные и, самое главное, 
оснащенные современными средствами 

безопасности автобусы. Примечательно, 
что предел скорости транспорта – не бо-
лее 60 км/час. За два года уже выданы 
ключи от 26 автобусов, которые не только 
развозят детей в школу и домой, но также 
на конкурсы, олимпиады, соревнования 
районного и областного уровней.

В этот раз свои небольшие автопарки 
обновили Центр поддержки детей, ока-

завшихся в трудной жизненной ситуации 
имени М. Кулушевой, школа-интернат № 9 
г. Жезказгана, общеобразовательная шко-
ла № 6 г. Каражал, школа им. С. Сейфул-
лина Жанааркинского района, Актауская 
сельская школа, школа им. Ж. Садуака-
сова, школа с. Ынтымак, школа-интернат 
пос. Жезды Улытауского района, школы 
№ 7 и № 4 Улытауского района.

– В области расположены 88 школ, в 
18 из них 1 026 учащихся будут приво-
зить на транспорте. Также мы планируем 
поэтапную модернизацию существующих 
школьных автобусов. В прошлом году 
на приобретение 10 таких автобусов 
из местного бюджета было выделено 
462 миллиона тенге. Кроме того, органи-
зациями образования Улытауского района 

приобретено пять единиц автотранспорта 
на сумму 60,5 миллиона тенге, – сообщил 
Берік Әбдіғалиұлы.

Все лучшее должно доставаться детям, 
уверены местные исполнительные орга-
ны, и поэтому они намерены продолжить 
добрую традицию и дальше оснащать 
школы региона всем необходимым, начи-
ная с автобусов.

Самал АХМЕТОВА, область Ұлытау

Самал АХМЕТОВА,  
Карагандинская область

Зауре ЖУМАЛИЕВА, Петропавловск

БЫЛИ ПОСТРАДАВШИЕ – 
СТАЛИ НОВОСЕЛЫ!
Новый микрорайон с символическим названием «Бiрлiк», что в переводе с казахского 
означает «Единство», вырос в Петропавловске. Построить в кратчайшие сроки современные 
просторные дома для горожан, пострадавших от паводка, действительно смогли благодаря 
единству и взаимопомощи народа Казахстана.

Помощница воспитателя детского сада 
«Еркемай» Лариса Михайловна Каськова 
не может скрыть восторга от своего ново-
го дома.

– У нас-то был дом шлакоблочный, пло-
щадью 33 квадрата. По сравнению с тем 
домом этот – дворец! Получается, всем по 
комнате! – радуется хозяйка.

В семье пять человек, Лариса с мужем 
и дочерью, да двое внуков, старшая за-
канчивает 11-й класс, а младшему всего 
четыре годика.

Семья пережила настоящий ужас, когда 
вода стала стремительно за тап ливать их 

небольшую улочку – 2-й проезд Пермино-
вых в микрорайоне Подгора в Петропав-
ловске.

– Мы до последнего надеялись, что нас 
пронесет, ведь никогда такого потопа не 
было. А когда вода пошла, мы успели толь-
ко пакеты схватить и побежали. Из вещей 
спас ли только телевизор и микроволновку, 
не до вещей было, самим бы спастись! Ров-
но 25 минут – и затопило полностью дом 
под самый конек. На следующий день при-
шли, вообще не видно ничего, одна труба 
торчит. Мы квартиру сняли, – вспоминает 
Лариса Каськова.

Женщина признается, что надеялась на 
помощь государства, тем более, что аким 
города пообещал, но по-настоящему по-
верила, только когда увидела новый дом 
своими глазами.

–Аким города Серик Мухамедиев при-
гласил нас, первых 8 человек, чьи дома 
разрушила вода. Семеро решили взять 
квартиру, а я – дом. Мы привыкли в зем-
ле копаться, и детям на воздухе лучше. У 
меня дом №  1, потому что я первая по-
дала заявление. Мне все понравилось – 
углярка отдельная, вода в доме, комнаты 
больше, чем у нас были. Просторно! Я уже 

выразила благодарность Серику Махсуто-
вичу, аким сильно поддержал нас тогда. 
Недели через две вызвал и дал слово, 
что предоставит жилье, только подождать 
нужно. И он сдержал свое слово. Мы бла-
годарны и государству нашему, что не 
кинули, поддержали нас, построили такие 
шикарные дома, – поблагодарила Лариса 
Каськова.

Всего в новом микрорайоне к прие-
му новоселов готовы 53 добротных дома 
площадью 80 квадратных метров каждый. 
Дома типовые, и давали их всем по жела-
нию, независимо от площади утерянных во 
время стихийного бедствия домов.

Санитарка Центра психического здо-
ровья Сауле Кошметова с тремя ребятиш-
ками во время наводнения ютилась у род-
ственников. Женщина одна воспитывает 
двух сыновей и дочку, младшему сыну 
всего семь лет.

–Я 18 лет прожила в маленьком доми-
ке на улице Коминтерна, 78. Дом старый, 
барачного типа, 1961 года постройки. У 
нас была одна комната, 27 квадратных 
метров на всех. Мы с детьми мечтали 
о таком большом доме, и теперь наша 
мечта сбылась. Я хочу в первую очередь 

поблагодарить Главу государства, мест-
ные власти и всех добрых людей, кто 
нам помогал. Я вначале не очень верила, 
сильно плакала. Столько лет работала, а 
потом лишилась всего. Боялась, что мне 
не дадут дом, потому что мало квадратов 
было у меня. Теперь радуемся. Места мно-
го, земля есть, можно огородик посадить, 
детям побегать, попрыгать, – радуется до-
мовладелица.

В дом Кошметовых вот-вот должны 
завезти новую мебель, тогда можно будет 
и переезжать. Пока женщина потихоньку 
перевозит нехитрые пожитки.

Аким СКО Гауез Нурмухамбетов, ко-
торый поздравил с новосельем первых 
жителей нового микрорайона и поблаго-
дарил всех причастных к этому счастли-
вому событию, рассказал, что всего в мик-
рорайоне построят 700 домов. Строители 
работают и днем, и ночью, чтобы успеть 
сдать жилье до наступления холодов. Уже 
начато строительство детского сада. Будет 
в микрорайоне и новая школа.

– Спасибо за проявленное терпение. 
Пусть в новых домах всегда царят счастье 
и благополучие, – поздравил новоселов 
глава региона.
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ПОГРУЖЕНИЕ В КУЛЬТУРУ
Испанские музыканты приняли участие в «Опералии-2024»
Вечер, посвященный произведениям выдающегося аргентинского композитора 
Астора Пьяццоллы, прошел на сцене Камерного зала имени К. Байсеитовой в театре 
«Астана Опера». Любители классической музыки и поклонники латиноамериканского 
музыкального наследия смогли встретиться с почетным гостем фестиваля – аккордео-
нистом Иньяки Альберди. Концерт Piazzollalberdi состоялся в рамках Международного 
музыкального фестиваля «Опералия».

Музыкант, известный своим мастерством 
игры на аккордеоне, объединяет двойную 
традицию: традицию своей родной страны 
Эускади, обращаясь к ее богатому фолькло-
ру, и традицию современных композиторов, 
которые нашли в аккордеоне выразитель-
ные, загадочные и очень универсальные 
мелодии для своих произведений.

В этом концерте Альберди объединил 
бандонеон и аккордеон – инструменты 
одной семьи – и предложил публике со-
вершить путешествие по некоторым из 
наиболее знаковых произведений арген-
тинского композитора.

А в ансамбле с ним сыграли гитарист 
Алекс Гарробе, обладающий виртуозной 
техникой и глубоким пониманием музыки, 
скрипач Энекотис Мартинес, чья игра соче-
тает в себе как техническое совершенство, 
так и эмоциональную выразительность, 
и контрабасист Гонсало Техада, который 
привносит в ансамбль мощный и глубокий 
звук. Его исполнение всегда отличается 
точностью и чувством стиля, что делает его 
незаменимым участником квартета.

– Мы впервые выступаем в Астане, в 
этом, без сомнения, великолепном театре. 
Для меня важно наполнить театр «Астана 

Опера» духом Буэнос-Айреса и нашей му-
зыки. Этот фестиваль – один из ключевых 
моментов в нашем гастрольном списке в 
этом году, и мы, без сомнения, хотим по-
казать лучшую версию себя, – пояснил 
Иньяки Альберди.

Так, артисты подготовили насыщен-
ную программу. Они представили извест-
ные произведения Астора Пьяццоллы: 
Ave Maria, Фугата, Милонга дель Анхель, 
Tanguedia, «Четыре времени года в Буэ-
нос-Айресе» и многое другое. Своим 
концертом музыканты сумели передать 
всю палитру чувств и эмоций, вложенных 
Пьяццоллой в эти сочинения. А характе-
ризуют их сложные ритмы и мелодиче-
ские линии, отражающие богатый музы-
кальный мир композитора.

– Это программа, которая показывает 
другой способ знакомства с репертуаром 
Астора Пьяццоллы. В сочинениях, первона-
чально написанных для квинтета, мы заме-
нили электрогитару, фортепиано и бандо-
неон классической гитарой и аккордеоном, 
сохранив контрабас и скрипку. Так, мы пред-
ложили очень камерную музыкальную про-
грамму, в которой роль каждого инструмен-
талиста эксклюзивна, а классическая гитара 

создает так называемое «Буэнос-Айресское 
звучание». Столичной публике мы также 
предложили некоторые менее известные 
песни, такие как «Педро и Педро», которая, 
вероятно, является одной из самых сложных 
в репертуаре Астора Пьяццоллы для бандо-
неона, – подчеркнул музыкант. 

Концерт прошел при поддержке По-

сольства Испании в Казахстане в рамках 
Международного музыкального фестиваля 
«Опералия». Он задуман показать красоту 
аргентинской классической музыки. Нет 
сомнений, что высокий уровень исполне-
ния, глубина музыкальных произведений и 
композиторской мысли сделали этот вечер 
незабываемым для всех присутствующих. 

– Мне бы очень хотелось приблизиться к 
вашей культуре. Знаю, что у вас существует 
огромная музыкальная культурная тради-
ция, которая меня очень привлекает, в ней 
собран восхитительный микс, влияющий на 
пение, ритм и гармонию, и мне хотелось бы 
погрузиться в эту культуру и насладиться 
ею, – заключил Иньяки Альберди.

СПОРТ, ПРОСЛАВЛЯЮЩИЙ 
ТРАДИЦИИ

В преддверии чемпионата Азии по теңге ілу, 
который проходит в Алматинской области, 
а также V Всемирных игр кочевников создана 
Международная федерация теңге ілу. 
Ее учредителями стали Казахстан, Китай, 
Монголия и Венгрия.

Главой Международной феде-
рации избран казахстанский пред-
приниматель, президент Респуб-
ликанской федерации теңге ілу 
Амангельды Абдыкадыров, испол-
нительным директором утвержден 
Айбек Туркебай. Вице-президентом 
созданной федерации стала пред-
ставительница Китая Жи Жияуинь.

В состав основателей вошли пре-
зидент Венгерской федерации эт-
носпорта Аттила Хоттак, президент 
Ассоциации национальных видов 
спорта Монголии Ром Ауесхан. В 
рамках встречи были приняты об-
щие положения спорта теңге ілу и 
обсуждены планы на будущее.

В ходе совещания президент 
Республиканской федерации теңге 
ілу Амангельды Абдыкадыров оста-
новился на итогах проделанной ра-
боты и ознакомил с предстоящими 
планами.

– Сейчас идет интенсивная подго-
товительная работа к V Всемирным 
играм кочевников, которые прой-
дут осенью в нашей стране, и отбор 
спортсменов для участия в них. Что-
бы тщательно подготовиться к это-
му событию, национальная сборная 
ежемесячно участвует в учебно-тре-
нировочных сборах. Кроме того, в 
апреле прошел Кубок Азии по теңге 
ілу, а сейчас проходит чемпионат 
Азии. Учебно-тренировочные сборы 

продолжатся в августе и в сентябре, 
далее будет окончательно сформи-
рована нацио нальная сборная, ко-
торая примет участие в играх кочев-
ников, – сообщил глава федерации.

В свою очередь вице-президент 
Ассоциации национальных видов 
спорта РК Тастанбек Есентаев от-
метил, что в других странах сейчас 
растет интерес к национальному 
спорту.

– Очевидно, что создание Меж-
дународной федерации теңге ілу 
придаст дополнительный импульс 
развитию нашего национального 
спорта. Думаю, что большое вли-
яние на популярность националь-
ных видов спорта, прославляющих 
наши традиции и ценности, окажут 
и V Всемирные игры кочевников, ко-
торые пройдут в Астане в сентябре, 
– поделился Тастанбек Есентаев.

Представительница Китая Жи 
Жияуинь отметила рост интереса к 
спорту теңге ілу в их стране.

– Теңге ілу поможет укрепить 
культурную и спортивную связь 
между странами. В дальнейшем мы 
будем работать над тем, чтобы теңге 
ілу стал популярным видом спорта и 
в нашей стране, – отметила она.

А президент Ассоциации нацио-
нальных видов спорта Монголии 
Ром Ауесхан добавил, что многие 
страны, в которых активно разви-

вается конный спорт, проявляют 
большой интерес к теңге ілу. Такие 
тенденции заметны в Корее, Новой 
Зеландии, Бангладеше и Болгарии.

– У Казахстана есть большие воз-
можности для дальнейшего развития 
этого вида спорта. Ведь в каждой 
области и районе страны есть нацио-
нальные спортивные школы, в кото-
рых ежегодно проводятся различные 
соревнования по национальным ви-
дам спорта среди юношей, молоде-
жи, взрослых, – пояснил Ром Ауесхан.

Напомним, в Алматинской обла-
сти впервые стартовал чемпионат 
Азии по теңге ілу среди взрослых. 
В двухдневном чемпионате при-
нимают участие спортсмены из 10 
стран: Казахстана, Узбекистана, 
Кыргызстана, Венгрии, Таджикиста-
на, Туркменистана, Монголии, Китая, 
Афганистана, России.

Республиканская федерация 
теңге ілу входит в состав Ассоциа-
ции национальных видов спорта 
РК. Кроме того, в состав ассоциации 
входят федерации байге, көкпар, 
аударыспақ, садақ ату, жамбы ату, 
құсбегілік, асық ату, «JORYQ» и дру-
гие. Возглавляет Ассоциацию нацио-
нальных видов спорта РК известный 
предприниматель, меценат, предсе-
датель попечительского совета Об-
щественного фонда «Altyn Qyran 
Foundation» Исламбек Салжанов.

КИНО

ЖАМБЫЛ. 
НОВАЯ ЭРА
Фильм «Жамбыл. 
Новая эра» вышел в 
казахстанский кино-
прокат. Картина была 
запущена в произ-
водство при содейст-
вии Государственного 
центра поддержки 
национального кино 
(ГЦПНК) по заказу 
Министерства культу-
ры и информации РК.

– Когда речь идет о поэ-
тах, воспевающих реальность 
своего времени, важно обра-
титься к истории. Жамбыл – 
поэт с уникальным талантом, 
который создал атмосферу 
своего времени в своих про-
изведениях. Из его богатого 
наследия видны его позиции 
и идеологическая направлен-
ность. Центр кино, отметивший 
в этом году свое пятилетие, 
ставит перед собой важную 
цель – раскрыть для молодого 
поколения историю и выдаю-
щееся наследие историче-
ских личностей, – подчеркнул 
Председатель правления ГЦП-
НК Курманбек Жумагали.

Он пояснил, что это крайне 
важное направление работы, 
которое способствует сохра-
нению культурного наследия 
и формированию гордости за 
историю своей страны.

События фильма описыва-
ют последние девять лет жиз-
ни Жамбыла Жабаева, когда к 
поэту пришла всесоюзная сла-
ва. В ленте освещены знаме-
нательные события, повлияв-
шие на жизнь Жамбыла: слет 
акынов, публикации стихов в 
газетах и журналах, встречи с 
Оразом Жандосовым, Сакеном 
Сейфуллиным и другими вид-
ными деятелями эпохи.

Актера на главную роль 
искали долго. Для режиссе-
ра Жандоса Кусаинова было 
важно почти портретное 
сходство – для этого фотогра-
фию претендента «состарива-
ли» при помощи специальных 
программ. В итоге исполни-
телем заглавной роли стал 
народный артист Казахстана 
Досжан Жанботаев. В актер-
ский состав также вошли 
Алмас Шаяхметов, Анна Стар-
ченко, Асан Мажит, Ерик Жол-
жаксынов, Фархад Махмудов, 
Филипп Волошин и Асылбек 
Айтиш.

– Имя Жамбыла обросло 
множеством недостоверных 
мифов, и мне очень хотелось 
создать правдивый образ ве-
ликого акына. Чтобы погру-
зиться в ту эпоху и почерпнуть 
реальные факты, я изучал до-
кументы и книги, написанные 
современниками той эпохи. 
При этом я снимал не доку-
ментальный фильм и оставил 
за собой право на художест-
венную правду, а не только на 
историческую, – рассказал ре-
жиссер Жандос Кусаинов.

Отметим, съемки историче-
ской картины «Жамбыл. Новая 
эра» стартовали в 2021 году 
– именно тогда в Казахстане 
отмечали 175-летие со дня 

рождения знаменитого акына.
Из других новостей Кино-

центра – на днях заверши-
лись съемки документального 
фильма «Мангистау  – край 
океана Тетис». Компания 
«АРДФИЛЬМ» представила 
уникальный фильм, освещаю-
щий актуальную проблему 
сохранения водных ресурсов. 
В фильме отчетливо показано, 
как человек в современном 
мире наносит вред водным 
источникам, загрязняя их и 
подвергая ресурсы опасности. 
Документальная лента застав-
ляет зрителей задуматься о 
необходимости бережного от-
ношения к природе и водным 
ресурсам.

– Мангистау – это регион, 
полный тайн. Мы обратились 
к специалистам, научным со-
трудникам, которые помогли 
нам объяснить материал. Мы 
постарались воссоздать образ 
океана Тетис с помощью ком-
пьютерной графики, затраги-
вая период его существования. 
Фильм основан на научных 
фактах, которые будут пред-
ставлены в документальных 
кадрах и интервью, чтобы зри-
тели могли увидеть, как все это 
было и как выглядит сейчас, – 
поделились деталями члены 
съемочной группы.


